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пролетарии кех стран, соединяйтесь!
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В ч е р а  б М  о с к, в е с о с т о я л с я  

очередной П  лену м Ц К  КП С С .

П л е н у м  р а с с м о т р е л  в о п р о с ы  

о дальнейшем у л у ч ш е н и и  р а бо т ы  

С о в е т о в  народны X д епу татов  и 

об Основных направлениях реформы 

общеобразовательной и профессьюналь^  ̂

ной школы.

ИНФ О РМ АЦИ О Н НО Е  СООБЩ ЕНИЕ
О П л е н у м е  Ц е н т р а ль н о г о К о м и т е т а 
Коммунистической партии Советского Союза

*10 апреля 1984 года состоялся очередной Пленум Цен
трального Комитета Коммунистической партии Советского 
Союза.

Пленум рассмотрел и одобрил предложения Политбю
ро ЦК КПСС по организационным и другим вопросам, свя
занным с проведением первой сессии Верховного Совета 
СССР одиннадцатого созыва.

Затем Пленум обсудил вопрос об рсновных направле- 
ния^ реформы общеобразовательной и профессиональной

школы. С докладом по этому вопросу выступил секретарь 
ЦК КПСС тов. М. В. Зимянин. В прениях по докладу приняли 
участие тт. Усманходжаев И. Б.—первый секретарь ЦК Ком
партии Узбекистана, Федирко П. С. — первый - секретарь 
Красноярского крайкома КПСС, Дементьева Р. Ф. —  второй 
секретарь Московского горкома КПСС, Александров А. П. 
— президент Академии наук СССР, Петров В. А. — Герой 
Социалистического Труда, токарь Харьковского производст
венного объединения «Завод имени Малышева».

С большой речью на Пленуме выступил Генеральный 
секретарь ЦК КПСС тов. К. У. Черненко.

Пленум принял постановления «О дальнейшем улучше
нии работы Советов народных депутатов» и «Об Основных 
направлениях реформы общеобразовательной и профессир" 
нальной школы».

Речь тов. К. У. Черненко и постановления Пленума пу
бликуются в печати.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил работу.

Постановление Пленума Ц К  К П С С  П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  П Л Е Н У М А  Ц К  К П С С

О дальнейшем улучшении работы О С Н О В Н Ы Х  Н А П Р А В Л Е Н И Я Х  Р Е Ф О Р М Ы !
Советов народных депутатов

Центральный Комитет 
КПСС постановляет:

1. Полностью одобрить 
выдвинутые Генеральным 
секретарем ЦК КПСС
т. Черненко К. У. в речи на 
.Пленуме ЦК положения и . 
выводы об основных . на
правлениях дальнейшего 
улучшения работы Советов 
народных депутатов, повы
шения их роли в осуществ
лении социально-экономиче
ской политики Коммунисти
ческой партии, совершенст
вовании- общенародной го
сударственности и социали
стической демократии.

2. ЦК компартий союзных 
республик, крайкомам и 
обкомам партии, руководст
вуясь решениями XXVI 
съезда партии и последую
щих Пленумов ЦК КПСС, 
принять не'обходимые меры 
к повышению уровня пар
тийного руководства совет- . 
скими органами, добиваясь, 
чтобы каждый Совет народ
ных депутатов настойчиво 
совершенствовал содержа
ние и стиль своей деятель
ности, эффективно реализо
вывал свои возможности и 
полномочия, установленные 
Конституцией СССР.

Последовательно подни
мать роль Советов в хозяй
ственном строительстве, вы
полнении государственных 
планов, повышении эффек
тивности социалистического 
производства, в обеспечении 
комплексности экономиче
ского и социального разви
тия, правильного сочетания 
территориальных и отрасле
вых начал в управлении. 
Усиливать ответственность 
Советов за более полное

удовлетворение запросов 
трудящихся, снабжение на
селения продовольствием, 
расщирение производства и 
повышение качества това
ров народного потребления, 
выполнение планов строи
тельства жилья и объектов 
социально - культурного на
значения. всемерное улуч
шение сферы услуг, всех 
сторон жизни и быта совет
ских людей.

Совершенствовать полити
ке - воспитательную и 
культурно - массовую рабо
ту Советов среди населения, 
направляя ее на повыше
ние уровня образованности, 
трудовой и общественной 
активности советских лю
дей, воспитывать трудящих
ся в духе взаимного уваже- 
.ния и дружбы всех наций и 
народностей страны, любви 
•к Советской Родине, готов
ности защищать великие 
завоевания социализма.

Повышать' действенность 
контроля Советов народных 
депутатов за работой орга
нов управления. Добивать
ся, чтобы Советы взыска
тельно и объективно оцени
вали деятельность должно
стных лиц и хозяйственных 
руководителей всех уров
ней, больше внимания уде
ляли реализации наказов 
избирателей, . совершенство
ванию и - сокращению адми
нистративного аппарата, 
укреплению правопорядка, 
повышению авторитета за
конов Советской власти.

Необходимо улучшать 
практику подготовки и про
ведения сессий Советов, за
седаний исполнительных

комитетов и постоянных 
комиссий, полнее использо
вать их для вскрытия име
ющихся резервов, критики 
недостатков, выработки все
сторонне обоснованных ре
шений. Более широко при
менять депутатские запро
сы. Настойчиво искоренять 
факты формализма, всемер
но укреплять связи Советов 
с массами.

3. Партийным комитетам 
улучшать подбор, расстанов
ку и воспитание советских 
кадров, обеспечивать четкое 
разграничение функций пар
тийных и советских орга
нов. Повышать требователь
ность к ко.ммунистам, из
бранным - депутатами Сове
тов. Коммунисты призваны 
быть примером в выполне
нии депутатских обязаннос
тей, внимательного отноше
ния к запросам трудящихся,- 
сплачивать вокруг себя всех 
народных избранников, сти
мулировать и направлять их 
творческую инициативу. На
стойчиво развивать актив
ность партийных групп и 
партийных организаций в 
Советах и их исполнитель
ных органах.

Пленум ЦК КПСС счита
ет, что развитие всех сто
рон деятельности Верховных 
и местных Советов народ
ных депутатов, неуклонное 
осуществление ими ленкн-. 
СКОРО прршципа единства 
законодательства, управле
ния и контроля, широкое 
привлечение миллионов тру
дящихся к заинтересованно
му . управлению делами го
сударства является важней
шей общепартийной задачей.

ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ И ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ШКОЛЫ
Заслушав и обсудив док

лад секретаря ЦК КПСС 
т. Зимянина М. В., Цен
тральный Комитет КПСС 
отмечает большое политиче
ское, социально-экономиче
ское и идеологическое зна
чение реформы общеобразо
вательной и профессиональ
ной школы как цажной со
ставной части планомерно
го, всестороннего совершен
ствования развитого социа
листического общества.

В проекте ЦК КПСС «Ос
новные направления ре
формы общеобразовательной 
и профессиональной шко
лы» разработана научно 
обоснованная концепция 
обучения и воспитания мо
лодежи, ее подготовки к 
жизни и труду в современ
ных условиях. В ней полу
чили дальнейшее развитие 
ленинские идеи о единой, 
трудовой, политехнической 
ш.коле, намечена стратеги
ческая линия партии в об
ласти народного образова
ния в соответствии с уста
новками XXV I съезда, 
июньского (1983 года) и фев
ральского (1984 года) Пле
нумов ЦК КПСС. *

Реформа призвана под
нять работу общеобразова
тельной и профессиональ
ной школы на качественно 
новый уровень, устранить 
недостатки, имеющиеся в ее 
деятельности, обеспечить 
глубокое рвладение учащи
мися основами наук, фор
мирование у них прочных 
коммунистических .убежде

ний, трудолюбия, нравст
венной чистоты, воспитание 
в духе любви к нашей со
циалистической . многонацио
нальной Родине и готовно
сти к ее защите, в духе 
пролетарского интернацио
нализма. Осуществление ре
формы позволит коренным 
образом улучшить трудовое 
воеггатание и профессио
нальную о р и е н т а ц и ю  
школьников на основе сое
динения обучения с произ
водительным трудом, подго
товку квалифицированных 
рабочих кадров в профес
сионально-технических учи
лищах, дополнить всеобщее 
среднее образование моло
дежи всеобщим профессио
нальным образованием.

Проект ЦК в ходе всена
родного обсуждения полу
чил единодушное одобрение 
и поддержку. В собраниях 
по обсуждению участвовало 
120 миллионов человек, вы
ступило 7 миллионов. Об
ширные материалы по ре
форме школы опубликова
ны в печати. Тысячи писем 
трудящихся по этому воп
росу поступили в партий
ные и советские органы. 
Обсуждение проекта с 
новой силой продемонстри
ровало подлинный демокра
тизм социалис т и ч е с к о г о  
строя, нерушимое единство 
партии и народа. ,

ЦК КПСС выражает глу
бокую признательность ра
бочим и колхозникам, спе
циалистам и ученым, педа
гогам и учащимся — всем

советским людям, которые 
приняли активное участие в 
обсуждении Основных на
правлений реформы обще
образовательной и профес
сиональной школы, поддер
жали проект ЦК КПСС, 
внесли свои конкретные 
предложения и замечания.

Центральны!! Комитет 
КПСС постановляет:

1. В основном одобрить 
«Основные направления ре
формы общеобразовательной 
и профессиональной шко
лы», доработанные с учетом 
предложений и замечаний, 
поступивших в ходе всена
родного обсуждения. *

Всецело поддержать про
граммные положения и вы
воды по вопросам развития 
народного образования, со
держащиеся в речи Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища К. У. Пер- 
ненко на Пленуме, и поло
жить их в основу деятель
ности партийных, советских 
и хозяйственных органов, 
общественных организаций 
и трудовых коллективов. В 
этой работе исходить из то
го, что повышение образо
ванности и культуры наро
да является важнейшей 
предпосылкой всемерного 
укрепления идейно-полити
ческого, экономического и 
оборонного потенциала стра- 
нь1, развития социалистиче
ской демократии, успешно
го продвижения советского 
общества по пути к комму
низму.

2. Внести вопрос об Ос

новных направлениях ре
формы общеобразователь
ной и профессиональной 
школы па рассмотрение 
первой сессии Верховного 
Совета СССР одиннадцатого 
созыва.

3. ЦК компартий союзных 
республик, крайкомам; об
комам, окружкомам, гарког_.. 
^шм и райкомам партии, 
первичным партийным ор
ганизациям, министерства.м 
и, ведомствам, советским, хо
зяйственным, ПрофС0ЮЗ!П.!М 
и комсомольским органам 
широко развернуть органи
заторскую и массово-пол:-!- 
тическую работу по реали
зации «Основных направле
ний реформы общеобразо
вательной и профессиональ
ной школы».

Основные мероприятия 
реформы школы осущест
вить поэтапно, с учетом на
циональных особенностей и 
местных условий, в течение 
одиннадцатой - двенадца
той пятилеток (1984 —
1990 гг.). В каждой респуб
лике, крае, области, городе и 
районе разработать и утвер
дить на пленумах соответ
ствующих партийный коми
тетов и сессиях Советов на
родных депутатов конкрет
ные планы по реализации 
реформы. Необходимо уже 
в текущем году сделать ре-, 
альные шаги по Ьовершен- 
ствованию учебно-воспита
тельного процесса, трудово
го обучения и профессио
нальной ориентации школь
ников. Хорошо подготовить

и организованно провести 
начиная с 1986 года посте
пенный переход к обучению 
детей с шестилетнего возра
ста.

Партийным комитетам 
обеспечить скоординирован
ные действия всех совет
ских, хозяйственных, ,проф-

_СОЮ511Ь1Х, и __КОМСОМрЛЬСЕИХ
органов^ 'школь: и" трудовьш 
коллективов по осуществле
нию реформы, повысить 
уровень руководства парт
организациями учебных за
ведений, квалифицирован
но решать назревшие воп
росы развития ' образования. 
Больше внимания уделять 
вопросам общественного и 
семейного воспитания под
растающего поколения.

Пленум ЦК подчеркивает, 
что забота о школе и на
родном учителе — важней
шая партийная и государ
ственная задача. Централь
ный Комитет КПСС считает 
необходимым провести су
щественное повышение за
работной платы учителям и 
другим работникам народ
ного образования.

4. Министерству просвеще
ния СССР, Государственно
му комитету СССР по про
фессионально' - техническо
му образованию. Министер
ству высшего и среднего 
специального образования 
СССР разработать и осу
ществить ко.мплекскые ме
роприятия по реализации 
«Основных направлений ре
формы общеобразовательной

(Окончание на 2-й стр.)

Р е ч ь  т о в а р и щ а  К .  У .  ЧЕРНЕНКО 
на Пленуме Ц К  КПСС 10 апреля 1984 года

Товарищи!
Завтра открывается пер

вая сессия вновь избранно-' 
го Верховного Совета СССР. 
На Политбюро ЦК мы дали 
всестороннюю оценку ито
гам прошедших выборов. 
Они продемонстрировали 
полное одобрение и всеоб
щую поддержку трудящи
мися политического курса 
партии.. Мнением более 
180-ти миллионов избирате
лей подтвержден бесспор
ный рост авторитета Совет
ской власти. На основе вы
раженного народом доверия 
можно уверенно продолжать 
нашу работу.

OcHOBHbie направления 
этой работы определены 
XXVI съездом КПСС. Они 
развиты и конкретизирова
ны последующими Пленума
ми ЦК. Речь идет о такой 
стратегии продвижения к 
коммунизму, которая не 
имеет ничего общего ни с 
медлительностью в действи
ях, ни с перескакиваАием 
'исторически необходимых 
ступеней развития. Речь 
идет о том, что на пути к

высшим целям партии нам 
еще предстоит решить не
мало крупных и сложных' 
задач, относящихся по сво
ему происхождению и ха
рактеру к первбй фазе' ком
мунистической формации. В 
этом, собственно говоря, и 
состоит сегодня главное со
держание # большой и на
пряженной работы по совер
шенствованию развитого со
циализма.

Понятно, что выполнить 
эту работу нельзя без широ
кого развертывания инициа
тивы и творчества масс, 
без самого активного вклю
чения их в решение узло
вых проблем общественной 
жизни. Этого мы добива
лись и когда принимали ме
ры, необходимые для уско
рения роста .нашей эконо
мики. И когда направили 
силы партии на решитель
ное улучшение идеологиче
ской деятельности. Эту ли
нию мы будем вести и 
впредь.

Сам характер вопросов, 
вынесенных сегодня на 
Пленум, дает прекрасный

повод поглубже разобраться, 
как лучше использовать те 
резервы активизации масс, 
которые заложены в даль
нейшем совершенствовании 
социалистической демокра
тии, всей политической си- 
стемы общества. И прежде 
всего в улучшении деятель
ности Советов .— политиче
ской основы СССР, могучего 
орудия социалистического 
строительства.

Напомню, что вскоре пос
ле Октября В. И. Ленин по
ставил задачу превратить 
Советы в такие органы го
сударственного руководства, 
которые работали бы не 
только для трудящихся, но 
и через трудящихся. . Ныне 
с полным правом можно 
сказать, что задача эта в 
основном решена. 2 миллио
на 300 тысяч депутатов, 
представителей ' рабочих, 
крестьян и интеллигенции, 
трудящихся всех наций и 
народностей, десятки мил
лионов активистов — вот 
через кого ведутся у  нас де
ла государства.

Мы постоянно — и осо

бенно после принятия новой 
Конституции СССР — рас
ширяли полномочия Советов 
всех ступеней. Это способ
ствовало более полному осу
ществлению в их деятель
ности ленинского принципа 
единства законодательства, 
управления и контроля.

Однако, товарищи, надо 
признать, что огромный по
тенциал Советов реализует
ся все же недостаточно. Со
шлюсь на такой пример. У 
нас принят ряд решений с 
целью повысить роль мест
ных Советов -в хозяйствен
ном и культурном' строи
тельстве. Рассчитывали — и 
правильно рассчитывали, — 
что это поможет обепечить 
комплексное развитие эко
номики на местах, выставит 
более прочный заслон про
тив ведомственности, позво
лит полнее удовлетворять- 
многообразные запросы на- 
сёления, улучшить его об
служивание.

Словом, решения хорошие. 
Но вьшолняются они мед
ленно, половинчато. Многие 
мйнистерства все еще пыта

ются действовать в обход 
местных Советов. Концент
рируя свою деятельность на 
строительстве и реконструк
ции промышленных объек
тов, они зачастую не уделя
ют должного внимания жи
лищному строительству, 
объектам социально-бытово
го и культурного назначе
ния. Да и сами Советы, от
нюдь, не всегда проявляют 
■должную настойчивость в 
использовании своих прав. 
В результате сплошь и ря
дом не вводятся в срок жи
лье, больницы, детские уч
реждения. Недостроенные 
объекты порой принимают
ся как готовые. Допускают
ся нарушения норм охраны 
природы.

Есть и другие проблемы, 
в решении которых Советы 
должны проявлять больше 
активности. Разве могут, 
например, народные депута
ты мириться с такими фак
тами, о которых трудящие
ся нередко пишут в цен
тральные органы, как холод 
в квартирах, антисанитария 
в городе, поселке, недостат

ки в работе транспорта, 
плохое освещение улиц или 
хулиганство в обществен
ных местах?
. В общем, существует опре
деленное противоречие, рас
хождение между богатейши
ми возможностями Советов 
и тем, как они используют
ся на деле. Нельзя тут не 
вспомнить ленинскую мысль 
о том, что полновластие Со- 

•ветов «недостаточно фор
мально декретировать», , а 
необходимо еще «практиче
ски наладить и проверять 
на регулярной, повседнев
ной работе управления».

Выводы отсюда следуют 
очевидные. Надо использо
вать Все методы партийного 
влияния на деятельность 
Советов, чтобы подн.чть ее 
эффективность, устранить 
всякие элементы формализ
ма. Это требование дня. Оно 
предъявляется всем партий
ным комитетам. И, конечно 
же, депутатам-коммунистам, 
через которых партия и 
осуществляет свою руково
дящую ' роль в Советах. 
Здесь важен их пример.

важно их ответственное от
ношение к депутатским обя
занностям. Они призваны 
вносить в работу Советов 
организующее начало, спла
чивать вокруг себя всех на
родных избранников, стиму
лировать и направлять их 
творческую инициативу.

Именно такова, товарищи, 
сегодня наша главная об
щепартийная задача в руко
водстве Советами. Мы дол
жны добиваться, чтобы их 
закрепленное в Конституции 
полновластие постоянно и 
повсеместно находило свое 
выражение и в содержании, 
и в стиле их деятельности.

Возьмите ту же работу 
сессий. Именно здесь наибо
лее полно раскрывается 
сущность Советов как орга
нов подлинного народовла
стия, выражающих интере
сы и коллективный опыт 
масс. Велика роль сессий и 
в наших хозяйственных де
лах. На них регулярно рас
сматриваются и утвержда
ются планы, отчеты об их 
вьшолнении. Здесь встают

серьезные вопросы развития 
нашей экономики. По логи
ке вещей они должны вы
зывать столь же серьезный, 
живой обмен мнениями. 
Так, однако,, бывает далеко 
не всегда.

Но дело не только в этом. 
Хозяйственная работа, как 
и действенный контроль за 
ней, требуют и • конкрерто- 
сти, и оперативности. А  
этого, понятно, трудно, до
биться, если обращаться к 
ней лишь на сессиях, как 
бы. активно они ни прохо
дили.

В каждом Совете сущест
вуют постоянные комиссии. 
Вот и надо, чтобы они по
стоянно держали руку на 
пульсе нашей экономиче
ской жизни. А значит, и • 
своевременно откликались 
на нужды народного хозяй
ства, помогали найти обос
нованные экономические 
решения Советов, их испол
нительных органов, систе
матически контролировали 
вьшолнение этих решений.

(Окончание на 2-й стр.)
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Опыт в этом спношеним 
есть. Но время требует его 
значительного обогащения.

Мы вышли на чрезвычай
но ответственный рубеж пя
тилетки, когда’ счет идет 
уже на месяцы. Причем по
ложение вовсе не такое, 
чтобы можно было обойтись 
без дальнейшего повышения 
напряжённости нашей хо
зяйственной . работы. 05 
этом говорят И ЯТОП1 перво
го квартала. Определенные 
успехи налицо. Вместе с тем 
выявились и отстающие 
участки.

На ближайшем Заседании 
Политбюро мы специально 
рассмотрим ход выполнения 
народнохозяйственного пла
на, наметим конкретные ме
ры по улучшению состоя
ния дел. Но и сейчас ясно; 
будет правильно, если все 
мы, каждый из нас запре
тим себе какую бы то ни 
было расслабленность. Бес
покойство, даже, если хоти
те, тревога за государствен
ный план не должны остав
лять нас ни на минуту. И 
давайте договоримся: за
всякий срыв, за любые не
доделки, допущенные в 
этом году, спрос должен 
быть, строже, чем когда-ли
бо. Иной -наша партийная 
позиция быть не может.

От депутатов-коммунистов 
мы ждем, что они помогут 
утверждению такого же 
подхода' к делу и в Советах, 
наша экономика немало 
выиграет, если Советы 
возьмут за правило взыска- 
те.льно и объективно оцени
вать работу хозяйственных 
руководителей всех уровней.

На сессии Верховного 
Совета нам предстоит ут
вердить состав Совета Ми
нистров СССР. Б связи с 
этим хотел бы обратить 
внимание наших министров 
и руководителей ведомств, 
что их роль и ответствен- 
Пость в решении народнохо
зяйственных задач ис!слю- 
чительно велика и много
гранна. Это — и личная 
творческая инициативная 
деятельность. Это умение и 
способность организовать 
дружную, сплоченную рабо
ту подведомственных пред
приятий и организаций. Это 
и четкое взаимодействие и ■ 
решение вопросов со смеж
никами. И, безусловно, по-̂  
стоянная забота и внима
ние к нуждам и запросам 
трудящихся. Насколько ус
пешно работает тот или 
иной руководитель, мы бу
дем судить не только по 
полному и своевременному 
вьщолнению плановых по
казателей, договорных обя
зательств, но и по реаль
ным усилиям, направлен
ным на улучшение условий 
труда и быта людей.

Мы приступили сейчас к 
всестороннему Совершенст
вованию системы управле
ния народным хозяйством, 
ищем новые формы и 
структуры экономической 
деятельности. Однако необ
ходимые поиски нового не 
должны, понятно, отвлекать 
нас от более эффективного 
использования уже имею
щихся институтов управле
ния. И прежде всего совет
ских органов. Тут не надо 
создавать новых мощностей. 
Достаточно полностью за
действовать существующие.

Ну, а раз зашла речь об 
управлении, не могу обойти

проблему сокращения адми
нистративного аппарата. Ра
боту по сокращению надо 
вести не только на низших 
и средних ступенях управ
ления, но и на его, так ска
зать, вершинах. Нравится 
это кому-то или нет, но та
кова необходимость. Тем бо
лее, что пример центра мно
го стоит.

Все мы понимаем, что 
речь идет о деле серьезном. 
И браться за него надо. по- 
партийно.му. Во-первых, от
ставить Б сторону субъек
тивные соображения. И, .во- 
вторых, проникнуться соз
нанием, что это не едино
временная кампания. Наша 
цель — добиться оптималь
ного соотношения численно
сти работников, занятых на 
производстве и в управле
нии. Перемещениями из од
ной конторы в другую тут 
не обойдешься. Необходимо 
устранять причины разбу
хания административного 
аппарата, постоянно улуч
шать организацию и техни
ческое оснащение управлен
ческого ■ труда. И, разумеет
ся, создавать условия, в ко
торых люди сами бьши бы 
заинтересованы перейти, об- 
рйно .говоря, от канцеляр
ского стола к станку. Ясно, 
какие при этом встают про
блемы. И надо, чтобы их 
решением вплот’ную заня
лись государственные, пла
новые о{)ганы и, конечно, 
Верховнью и местные Сове
ты.

Мы, товарищи, помним 
ленинское требование, что
бы в работе Советов «на 
первое место встал факти
ческий контроль за дейст
вительным осуществленг1ем 
постановлений Центральной 
власти и местных учрежде
ний». Дело это у нас в об
щем поставлено. Многие Со
веты плодотворно использу
ют свое право контролиро
вать деятельность подотчет
ных органов и должно
стных лиц, организаций и 
предприятий, расположен
ных на их территор^?и. И 
все же тут есть еще над 
чем поработать депутатам- 
коммунистам, партийным 
группам в Советах.

Существует, например, и 
такая действенная форма 
контроля, -как депутатский 
запрос. Я поинтересовался, 
часто ли она при.меняется. 
Оказывается, за последние 
годы во всех Советах ,в 
.среднем приходится одик 
запрос примерно на трид
цать депутатов. Сама по се»- 
бе эта цифра, может быть, 
мало что говорит. Но сопо
ставьте ее с потоком преем 
трудящихся в ЦК, -в газеты. 
Да и в Советы всех ступе
ней. Во многих письмах 
поднимаются крупные, вол
нующие, людей вопросы на
шей жизни. Уверен, что на
родные депутаты и хорошо 
знают, и ра,зделяют эти за
боты трудящихся. А вот 
выражать их в Советах, вы
носить на общее, гласное 
обсуждение, оказывается, 
умеют не все.

Следует, видимо, поднять 
роль Советов и в контроле 
за соблюдением всех при
нимаемых ими решений, 
всех советских законов. За
коны у нас никому не по
зволено ни нарушать, ни об
ходить. Говорю о том, что 
всем известно. Но говорю 
потому, что, к сожз.дению, 
не все делают отсюда необ
ходимые практические вы
воды.

Далеко ходить за приме- 
pami не надо. Многие из 
нас не раз сталкивались с 
такой ситуацией. Только что 
обсужден и единогласно ут
вержден пятилетний, или го
довой план. Он, стало быть, 
приобрел силу закона. А  
что происходит потом? Ведь 
■это же факт, что предста
вители то одного, то другого 
ведомства, то одной, то дру
гой области часто без долж
ных оснований требуют но
вых материальных, финан
совых ресурсов сверх тех, 
что уже выделены им по 
плану. Это, прямо скаже.м, 
наша старая беда. А  неко
торые товарищи так свык
лись с ней, что считают это 
чуть ли не нормой жизни. 
Более того, кое-кто, видимо, 
полагает^ что проявляемая 
при выколачивании допол
нительных средств «пробив
ная сила» — лучшее свиде- 
Teĵ bCTBO деловитоети.

Это, конечно, не так. Под
линная деловитость нужна 
при составлении планрв, 
при их обсуждении в ко
миссиях, на сессиях Сове
тов. Вот где надо спорить, 
отстаивать интересы изби
рателей, выраженные в их 
наказах, бороться за свое 
мнение. Ну а когда план 
стал законом, его надо ува
жать, соблюдать и неукос
нительно выполнять. И это 
не только вопрос хозяйст
венной дисциплины. Это 
вопрос партийной, по,дити- 
ческой ответственности. Ко
му, как не нам, коммуни
стам, да еще коммуиистам- 
руководителям, прежде все
го надлежит заботиться об 
укреплении авторитета За
конов Советской власти.

Не зря говорят: строг за
кон, но справедлив. Законы 
у нас действительно стро
гие. И столь же строго они 
должны соблюдаться. Ина
че впустую пойдут все уси
лия по укреплению поряд
ка, организованности, соци
алистической законности. 
Но, разумеется, не для того 
мы обо всем этом печемся, 
чтобы сковывать инициати
ву людей, загонять их 
жизнь в «тиски», как тол
куют на Западе. Нет. В за
коне для нас важна не толь
ко строгость, но и его спра
ведливость, причем понима
емая в самом широком пла
не. И в том, что перед за
коном все равны. И в то.м, 
что наши правовые нормы, 
наше законодательство на
правлены на защиту инте
ресов трудящихся, на раз
витие ■ их трудовой и обще
ственной активности.

Такой и была направлен
ность большой законода
тельной работы, проделан- 
HOSJ Верховным Советом де
сятого созыва. Назову хотя 
бы принятый им Закон о 
трудовых коллективах. Ту 
же линию, несомненно. Вер
ховный Совет СССР и Вер
ховные Советы республик 
продолжат и в дальнейшем. 
Главное, чтобы и действу
ющие законы, и новые слу
жили расцвету социалисти
ческой демократии, привле
чению все более широких 
масс к заинтересованному 
участию в управлении про
изводством, государством, 
обществом.

Товарищи! В такой стра
не, как наша, естественно, 
не могут бьгть сняты с по
вестки дня. задачи совер
шенствования межнацио
нальных отношений. Сове
ты, сыгравшие выдающуюся

роль в ликвидации нацио
нальной розни, утвержде
нии братской дружбы наро
дов, должны серьезно вни
кать в содержание нацио
нального вопроса и в том 
виде, в какол! он существу
ет в условиях развитого со- 
ггиализма. Ведь это именно 
та сфера, где плодотворную 
работу невозможно вести 
иначе, как на коллективи
стской, интернационалист
ской, основе, с учетом всех 
тонкостей дела.

И в структуре, и во реей 
деятельности наших Сове
тов — прежде всего Вер
ховного Совета СССР — 
зримо воплощается единство 
интернащлзнального и на
ционального. Это хорошо 
служило и служит укрепле
нию Союза ССР. Вместе с 
тем мы не считаем сложив
шиеся межнациональные 
отношения в нашем чгосу- 
дарстве чем-то застывшим, 
неизменным, не подвержен
ным влиянию новых обсто
ятельств и времени. А это 
значит, что, развивая суще
ствующие, оправдавшие се
бя организационные' формы 
и методы работы, надо по
стоянно искать и другие, 
способствующие расцвету 
наций и их сближению. Ду
мается, что вопрос этот, 
порождаемый самим ходом 
жизни, заслуживает , внима
ния и членов ЦК, и депу
татов Верховного Совета.

Весомый вклад Советы— 
прежде всего Верховный 
Совет СССР — вносят и в 
большую повседневную ра
боту, направленную на ре
шение наших внешнеполи
тических задач. Мы с вами 
хорошо знаем, как сложна 
современная международная 
обстановка. КПСС и Совет
ское государство прилагают. 
огромные усилия, чтобы 
предотвратить ядерную во,й- 
ну, сохранить и упрочить 
мир на земле. Последова
тельно, инициативно мы ве- 
де.м дело к тому, чтобы 
снять напряженность в ми
ровой . политике, обуздать 
гонку вооружений, надежно 
обеспечить безопасность 
страны. В кр.уг наших пов
седневных забот входит ук
репление международных 
позиций социализма, соли
дарности с освободительны
ми движениями.

Постоянные комиссии па
лат Верховного Совета по 
иностранным делам много 
делают для развития на
ших связей с внешним ми
ром, представляют страну 
на важных международных 
встречах, в трудных подчас 
переговорах. Однако к этой 
ответственной деятельности 
пока что активно подклю
чается сравнительно узкий 
круг депутатов. Для других 
— выполнение депутатских 
обязанностей часто сводит
ся в основном к участию в 
акциях ' протокольного ха
рактера. Вряд ли это оправ
дано.

Большее внимание комис
сии по иностранным делам 
могли бы уделять коорди
нации и контролю деятель
ности ведо.мств и организа
ций международного . про
филя, чаще заслушивать на 
своих заседаниях их пред
ставителей. Иначе говоря, 
назрёла необходимость рас
ширить рамки работы депу
татов, входящих в эти ко
миссии.

Особо хотел бы сказать о 
работе Советов по дальней
шему укреплению обороно

способности нашей Родинь!. 
Современная обстановка 
требует от нас постоянных 
и всесторонних усилий по 

. обеспечению безопасности 
страны и падежной защиты 
.мирного труда советских 
людей. И в решение этой 
задачи Советы должны 
вносить СБОЙ вклад.

В общем, товарищи, ком- 
мунистам-депутатам, пар
тийным комитетам, партии 
в целом нужно добиваться, 
чтобы Советы всегда прояв
ляли деятельную заботу 
обо всем, чем живут народ,

' страна.
Сейчас внимание совет

ских людей • . приковывает 
реформа школы. Это воп
рос огромного общеполити- 
чесгсого значения, что, соб
ственно, и побудило нас по
ставить его на Пленуме 
ЦК.

Чтобы советское общест
во уверенно двигалось впе
ред, к нашим великим це
лям, каждое новое поколе
ние должно подниматься на 
более высокий уровень об-' 
разованности и общей куль
туры, профессиональной 
ква.пификации и граждан
ской активности. Таков, 
можно сказать, закон соци
ального прогресса.

В условиях научно-тех
нической революции, лави
нообразного роста информа
ции этот закон предъявля
ет небывало высокие требо
вания и к тем, кто учится, 
и к тем, кто учит, — от ря
дового педагога до минист
ра. Реформа и призвана 
создать все необходимые 
предпосылки для выполне
ния ■ этих требований. И, 
разумеется, устранить име
ющиеся недостатки в сфе
ре просвещения, в том чис
ле и в руководстве ею.

Сейчас, после всенарод
ного обсуждения, проект 
ЦК о реформе школы обо
гащен коллективным разу
мом и жизненным опытом 
миллионов. Хотел бы при
соединиться к товарищам, 
пред^тожившим в основном 
одобрить его и вынести на 
рассмотрение Верховного 
Совета.

Теперь надо думать о том, 
чтобы идеи реформы были 
полностью воплощены в 
жизнь, не остались па бу
маге. Главное здесь — пол
вести под всю работу по 
преобразованию школы
прочную материальную и 
организационную базу. По
заботиться следует ,о мно
гих вещах — от перестрой
ки учебного процесса, и на
лаживания труда школьни
ков, наведения цоряд1са в 
работе детск1;х домов, и ин
тернатов до >фучшения ус
ловий жизни учителей., . .;

Кстати, могу сообщить, 
что .уже с 1 сентября нач
нется поэтапное повышение 
зарплаты учителям и дру
гим работникам народного 
образования в среднем на 
30—35 процентов. Эта мера 
коснется шести миллионов'" 
человек. Она потребует око
ло трех с половиной милли
ардов рублей в год. Непро
сто выкроить из госбюдже
та такую сумму. Но мы 
считаем, что это очень вер
ное, хозяйское вложение 
народных денег.

Реформа школы — не од
норазовое мероприятие. И 
дело не. то.пько в том, что 
она рассчитана на две пя
тилетки. Когда речь идет о 
живьгх люля:;f, ■ а тем более 
о детях, нельзя все распи

сать наперед. Практика, 
безусловно, будет вносить 

'поправки в какие-то наши 
наметки и планы, и боять
ся этого не следует. Важно 
не потерять из‘ виду, наш 
стратегический ориентир — 
формирование всесторонне 
развитой личности.

Важно также четко пред
ставлять себе ^сарактер и 
масштабы тех проблем, ко
торые встают в связи с рефор
мой, но во многом выходят за 

^ее рамки. Для .организации 
производительного труда 
старшеклассников планиру
ется, например, выделить 
или создать в различных 
отраслях эконо.мики не
сколько миллионов рабочих 
мест, оснащенных совре,- 
менным оборудованием. Во
прос, товарищи, ставится 
именно так. И Госплану 
Предстоит органично впи
сать это большое дело в 
Основные направления эко
номического и социального 
развития страны на двенад
цатую . • пятилетку и . до 
2000-го года»

Чем теснее • мы сблизим 
школу и производство, тем 
полновеснее будёт отдача 
от реформы.

Отдача воспитательная, 
политическая. Советская 
молодежь должна вступать 
в самостоятельн1*ю жизнь 
высококультурной, образо
ванной и трудолюбивой. И • 
кем бы ни стали наши де
ти — рабочими или агроно
мами, . учеными или йнже- 
нера'"ми, — они должны по
лучать классовую закалку в 
трудовых коллективах. На
до добиваться, чтобы их 
знакомство с производством 
давало именно тот воспи
тательный эффект, кото
рый нам нужен.

Мы ждем от реформы и 
отдачи экономической, кад
ровой. Каждое созданное 
для старшеклассников ра
бочее место должно прино
сить обществу конкретны!! 
рез.ультат — пусть неболь- 
.шой, но обязательно ре
альный. А после заверше
ния среднего образования в 
народное хозяйство > воль
ются миллионы выпускни
ков школ и ПТУ, воору
женных прочными знания
ми и необходимыми трудо
выми навыками.

Хочу подчеркнуть йрм 
этом, что упор, который мы 
сейчас делаем .на воспита
ние посильным для школь
ника производительным 
трудо.м, при всей его прин
ципиальной важности, не 
отменяет, ту истршу, что 
плавный труд детей — это, 
конечно же, учеба, прочное 
овладение основами наук. 
-Отсюда и требование улуч
шить преподавание в шко
ле всех общеобразователь- 
нь1х дисциплин, в том чис- 
,ле, разумеется, и гумани
тарных. Без этого невоз
можно надежно обеспечить 
сегодня, а тем более в пер
спективе, все участки . ком- 
м.унистического строитель- 

■ ства людьми, хорошо зна
ющими свое дело, способ
ными постоянно расти и в 
чисто профессиональном, и 
в интеллектуальном плане. -

Сегодня весь учебный - 
процесс должен в гораздо 
большей мере стать носи
телем мировоз.зренческого 
содержания. Разгружая
учебные программы, созд'а-. 
вая новые, толковые учеб
ники, нельзя облегчать и х ' 
идейно, снижать научный

уровень преподавания. При
звание школы — фор.миро- 
вать у учащихся марксист
ско-ленинскую убежденность, 
способность к самостоятель- 
но.му, творческому мышле
нию, развивать сознание 
своей ответственности за 
судьбы • социалистической 
Родины. И, конечно, при
вивать стойкий, иммунитет 
к чуждым нам взглядам и 
нравам.

Надо, чтобы в школе не 
только говорили на темы 
коммунистической морали, 
а учили ребят строить в 
соответствии f  ней свое по
ведение. Вот для чего сле
дует активнее развивать 
самоуправленческие начала 
в школьных коллективах. 
Естественно, при умной по
мощи учителей. В работе 
пионерских дружин й ком
сомольских организаций
школ не должно быть ни 
казенщины, ни скуки.

Как ни велика роль шко
лы, но воспитывает расту
щего человека не только 
она. Основы характера, ис
ходные жизненные уста
новки — все это заклады
вается в семье. И не ■ жди 

, добра, ,-если школа внушает 
одно, а семья—другое. Ми
мо подобных явлений не 
вправе проходить партий
ные и колюомольские орга
низации, трудовые коллек
тивы.

Реформа создает условия 
для сопряженного развития 
всей системы народного об
разования. Включая, разу
меется, и высшую школу, 
которая с,ущественно влия
ет на темпы нашего эконо
мического, социального и 
духовного прогресса, да и 
на обороноспособность стра
ны. И.мегшо здесь создают
ся человеческие предпосыл
ки того, что является на
шей первостепенной забо
той, — органичного соеди
нения социалистической си
стемы хозяйстпования с но
вейшими достингеккями на
учно - технической револю
ции.

На XXVI съезде партии, 
на. июньском Пленуме ЦК 
отмечались . значительные 
недостатки в работе Мин
вуза СССР. Однако, постав
ленные перед высшей шко
лой задачи далеко не вы
полнены. Видимо, дают се
бя знать сила инерции, 
привычки к старому. Хотя 
есть тут и объективные 
трудности. Надо разобрать
ся, что к -чему, и поправить 
положение дел.

Вообще, товарищи, надо 
внимательно посмотреть, 
как выполняются решения 
XXVI'съезда во всех обла
стях. Скоро новый парт- 
съезд, и готовиться к нему 
следз'ст уже сейчас.

Для нас, коммунистов, 
Подготовка к съезду — это- 
период осмысления, поды
тоживания достигнутого, пе
риод активного закрепления 
всего позитивного, чего мы 
добились. Это и время из
влечения уроков из допу
щенных ошибок, самокри
тичного анализа недостат
ков, определения путей их 
преодоления и г.чавное — 
путей решения' новых боль
ших задач.

Выполнение этих задач в 
решающей степени зависит 
.от кадров. Кадры — дейст
вительно зрлотой фонд пар
тии и государства. И он ну
ждается в" Постоянном по
полнении, притоке свежих

сил. К тому же, как пока-, 
зала отчетно - выборная 
кампания в партийных ор
ганизациях, не все комму
нисты - руководители оп
равдывают оказанное им до
верие. В работе с кадрами, 
как нигде, важна четкая, 
продумагшая система. Здесь 
недопустимы ни частая 
сменяемость, н!Р какое бы 
то кй бы.до окостенение 
кадрового состава. нас
вроде бы все партийные 
‘комитеты имеют резерв на 
выдвижение. Но почему же, 
товарищи, когда надо най- 

, ти способного человека на 
ответственный пост, то сдег 
лать это подчас крайне тя
жело? Выходит, что резерв- 
то часто бумажный. В это 
важнейшее дело следует 
внести полную ясность.. С 
этой целью мы и хотим об
стоятельно рассмотреть на 
Лолитбюро назревшие воп
росы современной кадровой 
политики.

Товарищи, подводя итоги 
сделанного, мы должны по
стоянно и глубоко анализи
ровать ход ос.уществления 
всех наших крупных соци
ально - экономических про
грамм. Таких, например, 
как Продовольственная,
Энергетичсысая.

Особого вни.мания требует 
сейчас разработка новой, 
двенадцатой. пятилетки. Не 
менее важно определить 
ключевые проблемы и пер
спективы развития страны 
на ближайшие десятилетия. 
Ведь мы собираемся выне
сти на обсуждение XXVII 
съезда новую редакцию 
партийной шрограммы. Бот 
и надо не только подвейтк 
под нее солидный общетео
ретический фундамент, но 
и органична связать ее с 
хорошо обоснованными эко
номическими планами и 
прогнозами. Это и позволит 
дать объективную, реали
стическую картину совер
шенствования развитого со
циализма и постепенного 
продвижения к коммуниз
му.

Так .что, идя навстречу 
XXVII съезду, нам надо 
создавать ' основательный 
идейный задел. Лучшим на- 
.путствием в этой работе 
могут служить ленинские 
слова, что «более общие, 
более широкие или более 
далеко идущие взглялы 
нам сейчас вдвойне необхо
димы».

Да, мы должны значи
тельно активизировать кол
лективную мысль- партии. 
Причем мысль не _ только 
общетеоретическую, но и 
политическую. Теория, обо
гащенная новым опытом, и 
опыт, творчески осмыслен
ный в свете марксистско- 
лениггской теории, — это 
всегда составляло и состав
ляет важнейший' источник 
силы нашей партии.

Товарищи,, сегодня на 
Пленуме обсуждались воп
росы, которые волнуют 
каждого KOMMj'HHcxa, каж-. 
дого советского че.ловека. 
Мы пр^!нимаем верные ре
шения.. На всех участников 
Пленума ложится большая 
ответственность за их судь
бу. Теперь надо сообща, 
дружными усилиями всей 
партии, вместе со всем на
родом настойчиво проводить 
их в жизнь.

(Речь была выслушана с 
большим вниманием и неод
нократно прерыва.лась про- 
до.тжительнымя аплодисмен
тами).

ОБ О С Н О В Н Ы Х  Н А П Р А В Л Е Н И Я Х  Р Е Ф О Р М Ы  
ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ И ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ШКОЛЫ

(Окончание.
Начало на 1-й стр!)

и профессиональной шко
лы». Решительно изживать 
узковедомственный подход к 
делу, проявления формализ
ма и бюрократизма в руко
водстве народным образова
нием, совершенствовать
стиль работы. Больше про
являть инициативы,, настой
чивости и деловитости в ре
шении всех жизненных во
просов деятельности школы. 
"Уделить особое внимание 
работе с директорами школ 
II профтехучилищ. Повысить 
уровень подготовки педаго
гических кадров, усовершен
ствовать систе.му повыше
ния квалификации и аттес-' 
таиии преподавателей.

В целях улучшения руко
водства общеобразователь
ной и профессиональной 
школой, проведения единой 
государственной политики в 
области образования и вос
питания молодых поколений 
создать межведомственные 
комиссии по народному об
разованию при Совете Ми
нистров СССР, Советах Ми
нистров союзных и автоном
ных респуб.тик, исполкомах 
краевых и областных, город
ских и ■ районных Советов 
народных * депутатов. Совету 
Министров СССР в трехме
сячный срок разработать 
положение о комиссиях.

5. Советам Министров со- 
■юзных и автономных рес
публик, исполко.Мам мест
ных Советов народных де
путатов повысить уровень 
руководства народным обра
зованием. Укрепя.чть мате
риальную базу просвещения, 
обеспечить своевременное 
выполнение. Планов строи
тельства школ и профтех
училищ, ремонта школьных 
.зданий и сооружений,' улуч
шить снабжение школ необ
ходимым инвентаре.м, учеб
но-наглядными пособиями. 
Проявлять постоянную за
боту о педагогических кад
рах, улучшении условий их 
труда и быта.

В целях лучшей постанов
ки трудового обучения, вос
питания, профессиональной 
ориентации учащихся за
крепить за каждой школой 
и 'профтехучилищем базовое 
предпри.чтие, организацию, 
учреждение. '

G. Министерствам и ведом- 
ства.м СССР и союзных 
республик создавать необ
ходимые условия для тру
дового обучения }'чащихся 
на подведомственных пред
приятиях. в организациях и 
учреждениях. Д.ля этой це
ли выделять оборудование, 
рабочие места, квалифици
рованные кадры, сырье и 
материалы, обеспечить чет
кую организацию труда уча

щихся. Руководители базо
вых предприятий наряду с 
директорами учебных заве
дений несут личную отвётст- 

i венность за трудовое обуче- 
" нис школьников, безопасные 
условия их труда.

7. ЦК ВЛКСМ, комсомоль
ским органам на местах 
принять меры по коренно
му улучшению деятельнос
ти к.омсомо.чьских органи
заций в общеобразователь
ных школах, профессио
нально-технических учили- 
ща.х и техникумах. Центр 
тяжести организаторской и 
воспитательной работы пе
ренести непосредственно в 
школу и класс. Помогать 
учителям в учебно-воспита
тельной работе, строить ра
боту ко.мсо.мольских органи
заций школ на началах 
самодеятельности. Все уси
лия должны быть сосредо
точены на том, чтобы вос
питывать убежденных. бор
цов за коммунизм, патрио
тов и интернационалистов, 
прививать учащимся высо
кие гражданские и нравст
венные качества,, коллекти
визм, трудолюбие, ответствен- • 
ное отношение к учебе, не- 
примири.мость к чуждым 
нашему образу жи.зни взгля
дам и вкусам, Дучше гото
вить учащуюся молодежь к 
вступ.тению в комсомол.

Комитетам комсомола

больше внимания уделять 
октябрята.м, пионерским ор
ганизациям,. активнее участ
вовать в организации воспи
тательной работы во вне
школьных учреждениях и 
по месту жительства детей 
и подростков, поддерживать 
полезные начинания и ини
циативу учащихся. Совер
шенствовать работу с мо
лодыми учителями и пио- 
нервожаты.ми.

8. ВЦСПС, ЦК профсою
зов, местным профсоюзным 
органам всемерно улучшать 
работу профсоюзных орга
низаций учебных заведений, 
повышать их роль в разви-' 
тии творческой инициативы 
и  ̂ активности педагогиче
ских коллективов, способст
вовать распространению пе
редового опыта. Заботиться 
об улучшении условий тру
да и отдыха, культурного 
обслуживания, санаторного 
лечения педагогов. Совер
шенствовать деятельность 
пионерских лагерей,. лагерей 
труда и отдыха, трудовых 
объединений школьников. 
Эффективнее использовать 
для работы с детьми имею
щуюся материальную базу— 
дворцы культ>-ры, клубы, 
библиотеки, спортивные со
оружения.

9. Редакциям централь
ных, республиканских, мест
ных газет и журналов, те

левидения и радиовещания 
широко разъяснять трудя
щимся высокие цели и гу
манистический смысл ре
формы, показывать ее значе
ние для всестороннего про
гресса нашего общества. Си
стематически освещать ра
боту партийных и совет
ских органов по реализа
ции реформы общеобразова
тельной и профессиональной 
школы.  ̂ пропагандировать 
лучший опыт _ партийных 
организаций н коллективов 
учебных заведений, самоот
верженный труд советского 
учительства.

Большую пОмощь школе в 
коммунистическом воспита
нии учащейся молодежи 
призваны оказывать творче
ские союзы, писатели, ху
дожники, композиторы, дея
тели ' театра и кино, работ
ники учреждений культуры.

Пленум ЦК КПСС выра
жает твердую уверенность, 
что осуществление реформы 
общеобразовательной и про
фессиональной школы ста
нет кровным делол! всей 
партии и народа, будет спо
собствовать дальнейшр.м'у 
улучшению обучения и ком
мунистического воспитания 
подрастающих поколений, 
ускорению экономического и 
социального прогресса на
шего общества.

Михаил Князев и Иван Киндеев — 
представители большой армии строите
лен, которые трудятся па одной из 
г.лавньгх строек области — Томском 
нефтехимическом комбинате. Рабочие 
«Сибтехмонтажа» ежедневно перевы

полняют свои ироизподствснныс зада
ния, причем только с отличным каче
ством. J

НА СНИМКЕ: слесарь - монтажник 
М. И. Князев и электросварщик И. Б. 
Киндеев.

Фото Н. Потапова,

»
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ДНЕВНИК
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
СОРЕВНОВАНИЯ

•  НГДУ «Стреже- 
войнефть»; по пути 
бригадного хозрас
чета

•  Н а п р я ж е н и е  
Нефтехима

•  Почему отстает 
вчерашним передо
вик!

Рождено
содружеством Б О РЬ Б А ЗА М АГИС ТРАЛ Ь
АДРЕС ЭНТУЗР1АЗМА: ТОМСКИЙ НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ

Промышленный выпуск. Январь — март 1984 г.
(RiliniiiiiniiiMnimiiinnmiimnuiiiminniimnKiiimuiHuiiminnnunirtmnmiiiiiiiminiraimmmnniumninRmiiranunnmmiiinnron лизм!

Опасно: форма-

Слово лидера

Д Р У Г
П У Т И

Химическое произнодство 
начинается с коммуника
ций, по которым в основ
ные цехи поступают пар, 
сырье, реагенты. Здесь, на 
Исфтсхиме, их так и назы
вают: теплогазоматериало-
проводы. Сокращенно —
ТГМП.

Магистральные трубопро
воды завода форма.яина сое- подрядчика. Бригада Ковал

Рост продолжается!

Внедрение и развитие бригадных форм организации 
труда — важнейший резерв повышений эффективности 
нефтяной отрасли. Об этом говорит заместнте.яь начальни
ка НГДУ «Стрежевойнефть», кандидат экономических на
ук Самат Бареевич ИШЕМГУЖИН:

— Говорить о преимуществах бригадных форм — чуть ли 
не ломиться в открытую дверь. Всем все и так давно из
вестно. Но пионерам внедрения низового хозрасчета в неф
тяной промышленности пришлось преодолеть неожиданно 
много трудностей...

В чем дело? Сработала спфгифика отрасли, ее резкая 
непохожесть на многие другие. В этих условиях перено
сить к нам в чистом виде опыт строительства — злобин- 
ский метод •— попросту не имело смысла. Ситуация ослож
нялась еще и тем, что до 1981-го не было отраслевых нор
мативных документов по оплате и стимулированию труда 
на промыслах, отсутствовали не только какие-либо методи
ческие рекомендации, но и положение о производственной 
бригаде.
_ И все же жизнь заставила стрежевчаи приступить к ра
боте по совершенствованию бригадных форм организации 
труда. Началось с того, что за бригадами добытчиков за
крепили фонд нефтяных, скважин. Ежемесячно стали вы
давать коллективам нормированные задания, включающие 
план плюс Дополнительное задание по добыче н.ефти; за 
достижение и перебьшолнение этих показателей предусмот
рели повышенною стимулирование. В результате довольно 
быстро, улучшилась работа с фондом скважин, был нала- 
5кён бригадный учет добычи, резко повысилась заинтере
сованность работников в выполнении заданий. А в августе 
1981 года был сделан следующий шаг по пути прогресса.

Экономическая деятельность бригады «обросла» целым 
нЗборОм показателей: норма добычи (те лее план и допел-: 
нительное задание), коэффициент эксплуатации скважин, 
нормативная численность работников, месячный фонд зар
платы, расценки добываемой нефти, сумма сдельного за
работка, лимит расходов на материалы... Распределение 
сдельного приработка и премий за выполнение всех этих 
показателей стало проводиться с применением КТУ. Та
кое «обрастание» отнюдь не бюрократизировало деятель
ность трудовых коллективов. Эффект получился хорошим, 
только за счет совершенствования планирования и пере
вода на прогрессивную оплату труда за два года добыто 87 
тысяч тонн сверхплановой нефти. Бригады стали работать 
ритмично, снизи.лась текучесть кадров. При значительном 
увеличении количества скважин уменьшилась числен
ность обслуживающих их рабочих. Среднемесячная зар-. 
плата в прошлом году повысилась по сравнению с 1981 го
дом у рабочих на 50 рублей, а у мастеров (у которых на
числение зарплаты и премии связано со Сдельным прира
ботком бригады) — на 120. . \

Положительные результаты дал также перевод на новую 
систему бригад подземного ремонта скважин (ПРО. Рань
ше здесь основным показателем труда было количество от
ремонтированных скважин. Получалось, что подземники 
заинтересованы в аварийности: больше ремонтов — выше 
заработок. Логично было в этих условиях перейти к каче
ственным показателям оценки труда. Таких показателей 
три: норматив простоя скважин в ожиданий ремонта, ко
личество геолого-технических мероприятий и межремонт
ный период работы скважин. При этом применили поврю- 
менно-премиальную безнарядную, или «арланскую», систе
му оплаты труда. И вот итог. В 1983 году по сравнению с 
предыдущим' продолжительность одного ремонта сократи
лась иа 10 часов, а его стоимость — на 675 рублей, произ
водительность труда выросла на 23 процента.

Да, за три первых года пятилетки сделано немало. Сего
дня прогрессивными формами организации труда охвачено 
84,3 процента рабочих з 129 бригадах. В 33 коллективах 
внедрен хозрасчет. По единому наряду трудится 71 брига
да. Более трехсот рабочих совмещает профессии и имеет 
расширенные зоны обслуживания.

Как отражается это все на деятельности рукЬводителей? 
Вопреки еще бытующему мнению, жить с внедрением но
вых методов становится интереснее, но не легче. Но
вое всегда , предъявляет повышенные требования к 
людям, его внедряющим (об этом хорошо могут сказать 
начальники промыслов С. ^Куликов и В. Внуков, мастерй 
В, ВдоВин и В. Сидоренко), и нам еще предстоит сделать 
гораздо больше, чем сделано до сих пор. Нужно йаладить 
пропаганду достижений передовых бригад и усовершенст
вовать бухгалтерский учет транспортных и материальных 
затрат, нужно поднять роль советов бригад и добиться по
всеместного распределения заработка на основе КТУ. Но 
речь идет уже не о внедрении, а о совершенствовании про
грессивных методов. Внедрение состоялось, И другого пу
ти у йас сейчас нет.

Квартальньи! план по 
основному своему пока
зателю — реализации 
продукции — промыш
ленность об.яасти выпол
нила на 101,8 процента. 
По сравнению с первым 
кварталогт прошлого года 
объем реализации вырос 
на 10,1 процента. Весьма 
обнадеживающие цифры!

Выполнены и социали
стические обязательства 
первых трех месяцев: 
произведено 20,6 процента 
запланированной на год 
продукции. Таким обра
зом, создан неплохой за
дел для освоения годовой 
программы.

Улучшилось качество 
томской продукции. Бее 
предприятия, которым 
установлено задание по 
выпуску, изделий высшей 
категории, достигли цели, 
кроме завода режущих 
инструментов. А  квар
тальный план производ
ства по высшей катего
рии качества выполнен 
областью иа 106,3 процен
та. Увеличен по Сравне
нию с заданием выпуск 
товаров культурно-быто

вого и хозяйственного 
назначения.

Очень , важно то, что 
весь прирост объема про
дукции достигнут за счет 
повышения производи
тельности труда (101,7 
процента к плану, 8,7 
Цроцсита по сравнению с 
первым кварталом прош
лого года). Заработная 
плата выросла в среднем 
на 4,5 процента. Не
сколько сния«сна относи
тельно задания и себе
стоимость продукции.

Главным «минусом» 
минувшего квартала ну
жно считать невыполне
ние плана реализации 
промьппл.снной продук
ции с учетом договорных 
поставок. Область оказа
лась в должниках по ви
не коллективов «Томлес- 
прсма» (недодано про
дукции почти на 7 мил
лионов рублей), ТНХК 
(1,4 миллиона) и ряда 
других предприятий. Со
ответственно укрепление 
планово-догоБорншг дис
циплины мы должны 
считать главной задачей 
второго квартала. Томичи 
не должны слыть необя
зательными партнерами!

линяют основное производ
ство с сырьевой ба,зой. Про
тяженность ' их — больше 
двух кнло.метров. Но пока 
эти магистрали — только 
стройка, каждый, метр кото
рой дается с большим тру
дом.

В ноябре администрация 
СМУ-11 «Химстроя» заклю
чила подрядный договор с 
бригадой Сергея Ковалкина. 
По этому договору бригаде 
предстояло забетонировать 
до июня бодее 200 фунда
ментов, смонтировать все 
железобетонные конструк
ции. Коллектив комсомоль
ско-молодежной был готов к 
этой работе: подсчитали су
точный шаг, прикинули ре
зервы — все получалось как 
надо. А на деле...

конце декабря забила трево- • ностью забить сваи под ма- говорит Сергей Ковалкин, 
гу. Работа hj шла: не хва
тало механизмов, первое 
спсцстройуправлсние (кото
рое готовило свайные осно
вания под фунда.менты) ве
ло работы в трех точках од
новременно, вырывая объ
емы Д.ЛЯ себя, но нисколько 
не заботясь о нуждах гон

ку забивал^ в. месяц по 500...

гистрвль. Участок. А. А. Вместо четырех .делаем до 
Кузнецова, бригада 3. Г. шести фундаментов. Да и 
Шайдуллина справились г. как не быть темпам, если 
ней досрочно, на неделю есть все для работы! Рабо- 
ракьше. ' Чтобы . открыть таем в две смены. Звенья 
фронт работ для СМУ-11, Николая Сергеева и Юрия 
свасбойщики трз'дились по Фадеева соревнуются меж- 
продленному графику. При ду собой, А кроме ■ того, з 
норме 340 свай на установ- нас действует и внутренняя

кина попросту .задыхалась 
без фронта работ. Вместо 
четырех успевали в лучшем 
случай заМонолитить два 
фундамента в сутктг; отста
вание росло день ото дня; 
под угрозой оказались не 
только сроки подрядного до
говора, но и контрольные 
даты сдачи ТГМП в целом.

В генподрядном СМУ-11. в 
комсомо.яьском штабе строй
ки прави.дьно oneinivTH ситу
ацию. Субподрядчика.м на
помнили о принципах со
дружества, и, к их чести, 
они нашли. силы, чтобы пе
решагнуть через ведомст
венные барьеры.

— Перед коллективом 
стояла сложная задача. — 
говорит главный инженер 
спепиа,пизиройанного зшрав- 
ления В. Д. Пыпырин, — До

А  иа деле бригада уже в 20 февраля надо было пол-

В со]эевнование-содруже- 
ство, в борьбу за ТГМП 
включились коллективы уп
равления строймеханизации, 
обеспечившие надежную ра
боту кранов II бульдозеров, 
промышленные предприятия 
«Химстроя», на которые 
легло обеспечение стройки 
железобетоном, арматурой: 
закладными деталями. Дне
вали и ночевали на трассе 
линейные инженеры СМУ-11: 
прораб Геннадий Васильев, 
мастера Вита.дий Коротков 
и Андрей Змиев, начальник 
участка Эрих Иордан. Они 
возглавили всю организатор.- 
скую работу: выдачу тема
тических заданий, подведе
ние итогов, контроль каче
ства.

— С начала марта мы 
вышли'на рекордный шаг,—

«рабочая эстаф.ета», продик
тованная самой технологи^ 
ей. Точность работ гаран
тирует звено сварщиков 
Дмитрия Мельченко, темп 
задают парни из звена Ра
мазана Хамзаева,

Движет комсомольско-мо
лодежным коллективом ес
тественное желание — быть 
впереди, стремление не под
вести смежников из «Скб- 
техмонтажа».

Строительство теплогазо- 
материвлопроводов — этой 

' рукотворной реки на карте 
Нефтехима—на середине пу 
ти; Тем не менее уже сей
час можно сказать: борьба 
за магистраль — яркий при
мер Того, чего можно, дос 
тичь, если во главу угла 
поставлено Дело. Дело, под
крепленное соревнованием.

С. СЕРГЕЕВ.

<с БРОСЬТЕ КЛИЧ!»
^ Ф Е Л Ь Е Т О Н ’
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Экран гласн ости

И Д У Т  В П Е Р Е Д И :
Советский район 
Зырянский район 
Шегарский район 
г. Стрежевой
Объединение «Томскнефть»
Объединение «Сибэлектро:иот6р»
Объединение «Контур»
Западная нефтегазоразведочная экспедиция 
Спичечная фабрика «Сибирь»
Парабельский леспромхо.з 
Домостроительный комбинат

О Т С Т А Ю Т :
Кондитерская фабрика «Красная звезда» 

ректор А, В. Глушко)
(ди-

Берегаевский леспромхоз (директор В. Г. Уша- I
ков), I

Томский ЛПК (директор Г. И. Ощепков). S
Трест «Томскжилстрой» (управляющий А. Т. §

Юрьев) в
S
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— Можно с вами переговорить?
—̂ На предмет чего?
— На предмет сорювиования...
'В трубке на некоторое время замол

чали.
— Я бы этого не хотела.
— Почему?
Опять продолжительное мо.лчание...
Но с Галиной Евгеньевной Андреевой, 

старшим инженером по социалистиче
скому соревнованию объединения «Кон
тур», мы все-таки встретились после 
этого необычного телефонного разгово
ра. Хотя ничего необычного, как потом 
выяснилось, в том нет. Просто Галина 
Евгеньевна не любит гласности, у нее 
какая-то, знаете, врожденная аллергия 
к ней. К любой гласности, даже к глас
ности соревнования.

Вот в ноябре прошлого года на проф
коме предприятия был, по выражению 
Галины Евгеньевны, брошен клич: раз
вернуть социалистическое соревнование 
За' изготовление юбилейного устройства 
ЧПУ и с 1 декабря встать на ударную 
вахту.

И встали. Кто как. Галина Евгеньев
на, к примеру, стала соревноваться на 
бумаге. Какие только баталии, какая 
только борьба не происходила на чи
стых листах объемистых папок! Там и 
итоги подводятся ежесуточно и ежеме
сячно прикидываются баллы, опреде
ляются классные места.

— Вы знаете об этом титаническом 
труде вашего инженера по Соревнова
нию, знаете, что с декабря прошлого 
года участвовали в первенстве за изго-- 
товлёние юбилейного 'ЧПУ? — спросили 
рабочих объединения.

— Нет, — удивились бригадиры це
ха №15 В. Л. Соловьев и А. В. Борцов, 
-V- мы даже не догадывались об этом-. 
Такое ощущение, что никакого сорев
нования и не было.

— Как же, товарищи, ведь как раз 
ваши бригады и собирали, и монтиро
вали юбилейное устройство недавно, 15 
марта?

— Да, но мы узнали об этом 21 мар
та из нашей многотиражки. Узнали и 
долго недоумевали. Собрали устройство 
в нашем цехе, а победил, как потом 
выяснилось, в этом соревновании 2-й 
сборочный цех.

Чтобы понять природу этого недоуме
ния, давайте посмотрим, что же проис
ходило на бумажном фронте со^зевнова- 
иия. А там картина была такова. Юби
лейное устройство собрали, но это бы
ло так неожиданно для предприятия, 
что наступило даже некоторое онеме
ние в инженерных кругах. Поэтому 
коллектив узнал о том, что свершилось, 
через несколько дней. Сыпались звон
ки:

— Алло, кто у телефона? Морозов 
(это начальник цеха № 15)? Борис 
Павлович, у вас собрали юбилейное 
устройство?

— Не знаю, сомневаюсь.
Звонили и начальнику ПДО объеди

нения В. С. Отшачко.
— Выясняем, — ответил Василий 

Степанович, — найдем, кто его собрал.
Какая-то горячая голова предложила 

даже для облегчения поисков пригла
сить экспертов со стороны.

Но все хорошо, что хорошо кончает
ся. Нашли-таки .виновников. Торжест-. 
венно вздохнула Г. Е. Андреева и ска
зала свою коронную фразу: «Нужно
бросить клич». И клич, как обычно,
был брошен.

Итак, было два клича — ноябрьский 
и мартовский. А между ними был один 
лишь только шелест бумажек, который 
намекал на то, что идет соревнование. 
Но рабочие этот- намек так и не по
няли.

Г. СКАРЛЫГИИ.

Товарищ 
о товарище ■А W Н А С  В  Г А Р А Ж Е . . .

Хлопотна должность зав- 
гара! и ставят на нес, как 
правило, людей с большим 
жизненным и произсзодст- 
всиным опытом, тех, чей ав
торитет для водителей — не
колебим. Таких, например, 
как наш рабочий коррес
пондент коммунист - Фанир 
Мусаевич РАХИМОВ из 
5'ТТ Васюганского управле
ния буровых работ. Сегодня 
он рассказывает о .тех, кто 
трудится с ним рядом:

— Вот мужики! Дай толь-

О ком идет речь?
Это бригадир ремонтников

ко, задание — и можно не 
проверять; всё сделают как 
надо! Никаких контролеров . 
не нужно на этом участке. Филимонович Гаври-

Призкаюсь, мне радостно лов и его коллега и посто- 
было слышать эти слова из лнньхй соперник в соревно- 
5'ст Михаила Ивановича вании Иван Михайлович 
Азаренко. Он — заместитель Яцкив. Оба друг друга сто- 
нача.яьника нашего управ- ят: у.меют мобилизовать лю- 

тсхнологического дей и организовать работу.ления
транспорта-, на Васюгане — 
с самого начала освоения, и 
если уж говорит о чем, то 
можно быть уверенны.м: по 
делу.

Как? Ответ прост: собствен
ным примером. И какой ре
монтник не послушает че
ловека, который знает- лю
бой механизм, для -кото

рого решение сложных ре
монтных проблем — не 
только работа, но и увлече
ние всей жизни!
‘ Трудятся они в трактор- 
но.м цехе УТТ на обслужи
вании Оленьего месторож
дения. И если в прошлом 
году цех отремонтировал 20 
единиц гусеничной техники, 
то нынче — уже 30. А дав
но ли мы. и мечтать не мог
ли о капитальном рембнте 
тракторов в условиях Васю-г 
гана!

...Техника — основа освое
ния второго нефтяного рай
она. Но технику нужно во
время и основательно ле
чить. Вот почему здесь по
стоянно совершенствуют ре
монтную базу. Недавно в це
хе установили агрегат для 
аргонной сварки, пустили 
пресс-станок. Но все же 
главное в уходе за маши
нами — люди, их труд, их 
умение. Хирурги по лече
нию спептехники, лидеры 
социалистического соревно
вания в УТТ.

Ф. РАХИМОВ.

ПЕРЕДОВИК? СЕРЕДНЯК? ОТСТАЮЩИЙ?

Обязательство: 
не спешить...
с  самого начала все, что 

касалось бригады Федора 
Ивановича (Пира, монтажни
ков домостроительного ком
бината, было непонятным. 
Взять социалистические обя
зательства прошлого гбда. 
■Коллектив заявил о намере
нии сдать пять домов. Сдал 
же семь,- Можно бы ра
доваться. Вот это успех! 
Только насторажиЕ • dt одно 
обстоятельство: как же бы
ли обоснованы принятые 
обязательства? Два дома — 
не шутка... А  вот еще один 
странный пункт; достичь 
дневной выработки на чело
века 4,5 квадратных метра 
полезной площади. В этом 
году в обязательствах запи
сано то же самое: достичь 
дневной выработки... Так 
выходит, в прошлом голу, 
как ни старались, все-таки 
не достигли? Вопросы, во
просы...

Но наиболее удивитель
ным было то, как отреаги
ровал сам Лир, когда впер- 
ные прочитал свой обяза

тельства на 1984 год. Он

буквально рассвирепел:
— Вы что, издеваетесь? 

Не буду подписывать!
По той бумаге, которую 

ему представили, он давал 
обещание, можно сказать, 
торжественно клялся, ■ что 
сдаст три до.ма: два в Мель
никове и один в Томске... 
Это, как вы помните, в два 
с лишним раза меньше, чем 
в прошлом году. А  раньше, 
лет восемь назад, его брига
да строила и 9, и 12 домов 
в год.» Так какой смысл 
обещать, что ты сделаешь в 
четыре раза меньше, чем 
можешь? Это все равно, что 
машинисту скорого поезда 
заверять всех пассажиров, 
что он будет ехать со ско
ростью не более десяти ки
лометров в час.

Любопытная история' по
лучалась и с бригадным 
подрядом. Как было 
убеждать Лира, что такая 
прогрессивная форма опла
ты труда делает его хозяи
ном стройки. Он бы вспом
нил все договора, которые 
заключал с ад.министрапией, 
и сделал бы краткий вывод; 
«Туфта!».

На д н я х  его бригад а п р и ех а 
ла из М ел ьникова. Сборы бы
ли недолги: пр и хв атил и  ное-
каной  и нструм ен т, бы стренько  
сели в автобус и отправились

П О Р О Х  в П О Р О Х О В Н И Ц Е
в То м ск, На пл ощ ад ке  о ста 
лось неза ко н ч е н н о е  здание в 
два э та ж а ... Д о  ко н ц а  ледо
вой переправы  им не завезли  
и половины о б ещ ан ного . А к -  
корд бригаде, ко н е чн о , сохра
ня т. Но врем я-то все равно по
теряно .

Когда они вернутся , най д ут  
ли целы ми оставш иеся панели?  
В прош лом  году то ж е  здесь  
строи л и . И ко гд а  после ледо
хода пр и ехал и  обратно, то ув и 
дели, что сваи, иа котор ы х  
складировали  ж ел езо б ето н , у ш 
ли в под таявш ий гр у н т . Сло
малось соро к с ли ш н им  пере
город ок.

— Я и Нс зн а ю , где этот  
дом, на котором  мы должны  
работать . — сказал  мне Ф е
дор Иванович, в ернув ш и сь  из  
М ел ьникова, — поставлен там  
кр а н  или нет.

Вместе с инженером по 
социалистическому соревно- 
ванию домостроительного 
комбината Н. Б, Климовой 
мы довольно долго выясня
ли, к какой категории при
надлежит бригада Лира, и в 
конце концов решили: к се
реднякам. Относительность 
такой оценки была очевид
ной. С одной стороны, сред
няя выработка в прошлом 
году у бригады была 128 
процентов (в передовой 
бригаде В. Челпанова — 173 
процента). Лир набрал очень 
мало баллов, меньше, чем 
всё другие бригады. Хрома
ло качество, сличались про-

- гулы. Таким образом, кол
лектив попадал чуть ли не 
в отстающие. Но, с другой 
стороны, нам были извест
ны потенциальные возмож
ности бригады.

— Все-таки он середняк... 
— сказала Наталья Бори
совна.

«Вчерашний
д е н ь »

— Лет семь назад, когда 
у меня была бригада Лира, 
пришел на стройку кто-то 
из представителей заказчи
ка. Уже забыл — кто. Вот 
только его с.това врезались 
в память: «Как дела, про-- 
раб вчерашнего дня?» — 
главный инженер СУ-15 Ни
колай Борисович Ефремов 
улыбается. — Уже тогда до
ма 67-й серии считались без
надежно устаревшими. Жда
ли, что скоро их совсем 
прекратят строить. Как ви
дите, умирающая серия все- 
таки дотянула до 1984 года. 
Но тем не менее...

За недосказанностью таил
ся Намек. Именно бригада 
Лира строит эти дома. И уж 
если много лет назад дове

лось усльппать про «вче
рашний день», то сегодня... 
Что может быть любопытно
го в бригаде, уже давным- 
давно ничем не блистав
шей? Где-то на периферии 
клепает коробки, «списан
ные в архив» современным 
градостроительством. Нека
зистые пятиэтажки с ма
ленькой кухней... -Все заслу
ги — в прошлом.

И все же давайте вернем
ся Б ЭТО прошлое. Хотя бы 
для ТОГО, чтобы ПОНЯТЬ, как 
коллектив, возглавляемый 
кавалером двух орденов 
Трудовой Славы, стал «се
редняцко-отстающим».

А бригадиром  Ф едор И вано
вич Л и р  стал в 1974 году. 
Тогда у ж е  67-п серия кл о н и 
лась н з а к а т у . В городе н а ч и 
нали строи ть  д е в я ти э та ж ки . Но  
до сам ого  за к а та  было ещ е  
далеко. И б ри гад а нар ащ ив ал а  
тем п .

Он сам удивлялся: вроде бы 
не -так давно возводил свой  
первы й дом. (Адрес запом нился  
навсегда: пр оспект Ф р ун зе ,
226). А., теперь  возни кл и  целые  
м икрорайоны  и з его п я ти э та 
ж е к .

Росли мощности, завода 
крупнопанельного домостро
ения. Появлялись новые 
бригады монтажников, воз
водившие дома 75-й серии. 
Где взять опытных людей.

которые могут обучить но
вичков? Конечно же, у Ли
ра! Сколько их перешло в 
другие коллективы за по
следние годы... Двое из них 
— В. Саранчин и Ц. Бадма
ев—стали бригадирами. Фе
дор Иванович, естественно, 
с неудовольствием воспри- 
ни.мал все эти реорганиза
ции. Но что делать: ведь
75-я серия—перспективная, 
не то, что у него.

Его бригада все чаще 
строила за городом. Туган, 
.Поскутово, Черная Речка, 
.Нелюбино, Мельниково... 
«Отмирающая» серия еше 
была нужна. Но свою «не-' 

■ перспективность» бригада 
почувствовала быстро. Ка
тастрофически стало ухуд
шаться качество панелей. 
Горбатые, кривые, обшар
панные, они могли испугать 
кого угодно. Приходилось 
пускаться на выдумки,' что
бы кое-как их смонтировать.

В их работе все чаще воз
никали перерывы. Вовремя 
не подвезли панели. Закон- 
ЧИ.ДИ монтаж одного дома, 
а свайное поле другого еще 
не гот-ово... Их )2_8С1:идывали 
по ДРУГИМ бригадам. Часть 
людей отправляли в реч- 
порт — на погрузку.

— И не распускают, и ра
ботать толком не дают, — 
как-то с раздражением ска- 

■ зал Лир.

П о м н я т  с в о и  

рекорды
Бригада не только помнит 

свои рекорды,- она ими гор
дится. '«Б' Рыбалове за 18 
дней дом смонтировали. 
Правда, без кровли». «В по
запрошлом месяце работали 
ритмично и 180 процентов 
нормы дали. Спокойненько! 
Без всякого напряжения...»

Мастер Олег Хопидо рас
сказывал, как несколько лет 
назад им поставили жесткий 
срок. В Мельникове пона
добилось возвести дом к 
приезду студенческого стро
ительного отряда, который 
должен был заняться отдел
кой. Вот тогда-то появились 
и азарт, И вкус к работе. 
О дисциплине не вспомина
ли —  такой проблемы не 
было. «Сегодня я обойду 
всех», -т- к-ак-то заявил Лир. 
И за смену его -звено с.мен- 
тировало немыслимое ранее 
количество элементов — 98.

Действенность 
«Дневника»

«КТО НА ЛЕВОМ 
Ф ЛАНГЕ?»

Материал, опубликован
ный под* таким заголовком 
11 марта с. г., обсужден, как 
сорбщил председатель обко
ма профсоюза рабочих 
строительства и промстрой- 
материалов С. И. Зудов, на 
собрании представителей со 
ветов бригад управления 
«Отделстрой». В обсуждении 
также участвовали секре 
тарь парткома треста 
«Томе к ж и л с т р о й» В. А. 
Зимин, председатель объ- 
е д и н е н н о г о  комитета 
профсоюза А. А. Лазарев 

.начальник отдела труда и 
заработной платы треста
A. К. Калекина,' начальник 
управления «Отде'лстрой»
B. П. Дементьев, председа
тель профкома управления 
Н. П. Сухина, прорабы, мас
тера.

Определены меры по улу
чшению организации труда 
отделочников. После завер
шения работ на 171-квзр- 
тирном жилом доме по про
спекту Фрунзе штукатуры 
перейдут на ‘ отделку поли
клиники на Каштаке и род
дома по улице Лазо. Инже
нерные службы управления 
«Отделстрой»,'треста «Томск
жилстрой» .и территориаль 
него управления строитель
ства усилят контроль ; 
своевременной подготовкой 
объектов к отделочным ра
ботам.

До сведения всех присут
ствующих доведено поста
новление президиума обкома 
профсоюза по статье брига
дира растворного узла заво
да ■ строительных материалов 
М. Л. Шикени. Сообщено о 
задачах, поставленных перед 
руководством производствен
ного объединения «Томск- 
стройматериалы», Тайгин- 
ского завода минераловат
ных изделий по выполне
нию договорных ' обяза
тельств.

Принято решение создать 
в управлении «Отделстрой» 
совет бригадиров. * На его 
заседаниях будут подводить 
итоги соревнования, обмени
ваться опь1трм, решать про
изводственные проблемы.

Но рекорд продержался не
долго. Звено Бадмаева су
мело обойти бригадира. 107 
элементов!

—  А потом, — добавил 
Хопидо, — снова были про
стом. И мы не знали, где 
будет очередной объект.

На д е к  у ж е  давны м-давно  
н а р и с о в а н  п о р тр е т  бригады : 
ч то -то ' вроде ка за ц к о й  вольни
цы, котор ая  к о гд а  хочет — рабо
та е т , ко гд а  нё х о ч е т — за го р а 
ет на с о л н ц еп еке . Ко л л ектив  с 
довольно ш а т к о й  дисципл иной , 
с неста6ильнь>м качеством  
м о н та ж а . В озм о ж но , в чем-то  
по ртрет верен. Но все ж е  в 
главном  сходства нет. Н и ко 
му нё н у ж н а  та кая  веселая  
ж и з н ь , когд а  «два дня с п и н у  
рвеш ь, два д н я  с пи ну  ле
ч и ш ь » .

Я пом ню , с изной обидой  
говорил Олег Л еонид ович Мя- 
ч ин , член совета бригады :

— Нас настраивал и; «Рёбя- 
■ та , по стар ай тесь . Дом в

М ел ьникове Н уж ен !»  П о стара 
лись... Что толку? Теперь  
опять: гул яй  — не хо ч у .

Сейчас для объективного 
мнения об этой бригаде ну
жно одно: организовать ее 
работу так, чтобы коллек
тив Показал все, на что он 
способен. Чтобы договор, за
ключаемый с администра
цией, был договором. Что
бы сами социалистические 
обязательства настраивал!^ 
бригаду на , рекорд. Ведь v 
нее, безусловно, есть еще 
порох в пороховнице.

А. ТРОФИМОВ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



' К Р А С Н О Е  З Н А М Я ' 11 апреля 1984 года

Чемпионат СССР по художественной гимнастике

П Р Й З Д Н И К  К РЛ С О ТЫ , 
Г Р Ц И И ,  Н Й С Т ЕР С Т В Й

Права была заслуженный, 
мастер спорта, заслуженный 
трекер РСФСР, наставник 
сборной России Э. П. Авер- 
кович, когда, предсказала 
самую упорную борьбу в за
ключительные дни чемпио
ната страны по художест
венной гимнастике. Совсем 
немного отделяло сборную 
Воорузкенных Сил от шед
ших по пятам «Спартака» и 
«Локомотива». Разумеется, в ' 
епор их могли вмешаться и 
другие команды, но чемпио
ном должен был стать (так, 
во всяком случае, казалось) 
кто-то из .лидеров. У  гим
насток этих обществ — наи
более интересные програм
мы, в которых сложнейшие 
элементы буквально наниза
ны друг на друга.. Компо
зиции такого рода проверя
ют характер команды на 
единствб, умение чувство
вать подруг.

Эффектно смотрелось вы- 
ступ.текие команды Воору
женных Сил, которой и во 
второй день удалось удер
жаться на первой позиции. 
Правда, вплотную подобра
лись к ней спартаковки. Пе
ред заключительными уп
ражнениями соперниц раз
деляло всего 0,075 балла.

Даля Куткайте, Елена Де
ветьярова и Ирина Девина 
продолжили свой спор в 
турнире «Олимпийские на
дежды». Студентка из Виль
нюса вновь блеснула высо
чайшим мастерством. В уп
ражнениях с булавами ее 
композиция вызвала восторг 
зрителей, и единодушное 
мнение арбитров —. 9,9 бал
ла. Разрыв между Куткайте 
и ее преследовательницами 
вырос еще на одну десятую.

Не принес неожиданнос
тей заключительный вид 
второго дня соревнований— 
упражнения с лентой. Все 
три претендентки на награ
ды получили по 9,8. Таким 
образом, главный приз том- ■ 
ского ■ турнира завоевала аб
солютная чемпионка Евро
пы Даля Куткайте («Дина
мо», Вильнюс).

А  вот день финалов при
нес немало сюрпризов. Все- 
таки' увенчалась успехом 
погоня за лидерами пред
ставительниц «Спартака». 
Воспитанницы заслуженного 
тренера СССР А. Н. Дерю
гиной проявили большую 
собранность и сумели опе
редить спортсменок Воору
женных Сил.

Ну, а финальные сорев
нования в отдельных видах 
многоборья „ стали настоя
щим балом красоты, грации, 
мастерства. Примой его ста
ла Даля Куткайте. Вряд ли 
кто сомневался, что ей уда
стся завоевать все четыре 
высшие награды.

Но началось ее упражне
ние с обручем и — крохот
ная ошибка, стоившая чем
пионке первого места. Со
средоточенной выШла на по
мост Елена Деветьярова. Ёй 
удалось все. Обруч, словно 
привязанный, повиновался 
движениям гимнастки. Та
кое упражнение было дос
тойно высокой оценки, и ар
битры ёыставИли ее — 9,9 
балла.

Даля «отыгралась» во вто
ром виде — упражнениях 
с мячом, опередив И. Деви
ну и Е. Деветьярову. А  ког
да спортсменки взяли в ру
ки булавы, наступил куль-, 
минационный момент тур
нира.

Татьяна Дручинина, юная 
гимнастка из Омска, облада
ет удивительным даром за
ражать публику тем ве
сельем, озорством, с которы

ми она выполняет свои уп
ражнения. Крохотная, изящ
ная, она порхает над ков
ром, с удивительной легко
стью выполняя прямо-таки 
цирковые элементы (не слу
чайно Тане Дручининой 
' присужден специальный 
приз «За оптимизм, за яр
кость почеркав). Ее выступ
ление задало тон всей груп
пе финалисток. И, как из 
рога изобилия, посыпались 
высокие оценки; Деветьяро
ва — ̂ 9,9, Кудинова — 9,8, 
Девина — 9,8. Но и это, ока
зывается, не предел. Кут
кайте ставит точку в споре
— 9,95!

Перед последним видом я 
заглянул за кулисы двор
ца. Даля готовилась к вы
ступлению с лентой, повто
ряла сложный элемент. Лен
та взмывает вверх, но гим
настка нё успевает ее под
хватить. Значит, необходи
мо вновь повторить. На 
этот раз все в порядке. Но 
на помосте...

Аккомпаниатор чемпионки 
М. Богдасаров взял первые 
аккорды. Куткайте уверен
но начинает упражнения. Но 
вот этот самый элемент. И
— неудача, отбросившая Да
лю за черту призеров. По
бедила в этом виде програм
мы И. Девина.
, После окончания состяза
ний беседую с вильнюсской 
гимнасткой.

— До финала, в многобо
рье выступала стабильно, а 
сегодня не повезло. Что-то 
не доработано на трениров-
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ках, и это В последний мо
мент подвело. После томско
го турнира придется поду
мать над тем, как ' отрабо
тать все к Олимпиаде.

— Даля, а каковы ваши 
планы?

— Мы с моим тренером 
Вайдой Кубидене решили, 
что если ехать на Олимпий
ские игры, скажем, за пя
тым местом, то это не име
ет смысла. Если поеду, буду 
бороться за победу.

ГОДЫ 
и СУДЬБЫ Н ачальник шахты

Наверное, мало, очень мало было женщин, которым 
доверили бы шахту. Да еще в тревожное предвоенное 
время. Недавно мне довелось познакомиться именно с 
такой женщиной — бывшим начальником шахты «Зи- 
минка», которая сейчас в Кузбассе известна как «Зимин- 
ка-капитальная».

...Мария Прохоровна Ко- 
согорова до сих пор помнит 
свою первую встречу с шах
той. Было это в конце трид
цатых в Ленинск-Кузнец- 
ком, куда она, студент
ка Томского' индустриаль
ного института, приеха
ла на производствен
ную п р а к т и к у .  Марию 
назначили врубмашинистом,' 
и забойщик, с которым она 
должна была «вкалывать», 
принял ее тогда не очень- , 
то приветливо... Ей и впрямь 
работа сначала не очень-то 
давалась: не слушалась тех
ника, угольная пыль въеда
лась в лицо, руки. В столо
вой .еле держала ложку — 
так уставала. Потом , дело, 
пошло. На следующей прак
тике ей уже доверили долж
ность горного мастера.

...Труд иться М ари я  начала  
ран о . В семье и х  было один- 

, над ц ать, но скоро  тиф  унес  
и д в ух  М ал еньких сестр ен о к, 
и отц а . М ать  парализовало. 
М а ш е  было пя тн ад ц ать , ко гд а  
о н а  по ш л а в люди — с ти р ать .
В сем над цать  стал а  воспитал 
тел ь ни ц ей  в ш кол ьн ом  общ е
ж и т и и . Потом работала м а ш и 
н и с тко й .

Д е в у ш к а  поним ала: ее  ш е с 
ти  классов для новой ж и зн и  
м аловато . В Н о в о ку зн е ц к е  по
с туп и л а  н а  курсы  по подго
то в ке  в вуз при ком б и н ате  
« К узб ассуго л ь ». Там  встретила  
она. свою суд ьб у, своего Во
лодю — В ладим ира И вановича  
П л я ш кев и ч а , то ка р я  по м етал
л у . В 1932 году они вместе  
по ступ ил и  н а  гор ны й  ф а ку л ь 
т е т  То м ского  инд устри ал ьн ого  
и н с т и ту т а .

У чи л и сь  в зд ани и  бы вш ей  
тю р ьм ы . А ж и л и  в бы вш ем  
девичьем  м онасты ре: им  с Во
лодей досталась келья и гу м е 
н ь и ... З атаи в  д ы хан и е , с л у ш а 
ли рабочие пар ни  и девчата  
л екц и и  проф ессора Д м и три я  
А л ексан д ров и ч а  С тр ел ьн и ков а  
по разраб отке  ка м ен н о уго л ь 
ны х м естор ож д ени й , зав ор а
ж и в а ю щ и е  рассказы  о геоло
ги и  проф ессора М и хаи л а  А н 
тон ов ича У со ва.

...Мы сидим с Марией 
Прохоровной в ее москов
ской квартире, рассматрива
ем книги, альбомы, фото
графии, письма. И посте
пенно, как на экране, раз
ворачивается большая
жизнь этой невысокой 
хрупкой женщины.

Студенты тридцатых... Их 
жизнь была и похожа, и не 
похожа на жизнь их ны
нешних сверстников. Борьба 
за успеваемость, помощь 
отстающим, общественная 
работа... Вот она, пожалуй, 
тогда была посложней. 
Вспоминает Мария Прохо

ровна, как готовились они к 
первым выборам в Верхов
ный Совет СССР. Ее, моло
дого коммуниста, выбрали 
членом окружной избира
тельной комиссии.. Надо бы
ло ездить по районам, про
водить совещания, объяс
нять, как организовать вы
боры. Как-то, выйдя из ва
гончика узкоколейки, не 
увидела обещанных лоша
дей. И ушла в декабрьскую 
ночь искать, по пояс в сне
гу, незнакомое прежде село 
Александрово...

Марию Прохоровну, полу- 
чиВЦгую диплом первой сте
пени, назначили на Про- 
копьевскую шахту № 5/6 
имени Ворошилова. Сначала 
помощником, а вскоре —̂ 
начальником вентиляции 
шахты.

— Вентиляционная сис
тема была сложной, — вспо
минает М. П. Косогорова. — 
На шахте одновременно ра
ботало два горизонта. При
ходилось решать нелегкие 
инженерные задачи, прини
мать порою смелые реше-, 
ния. А  организационные, хо
зяйственные вопросы! По
пробовали бы вы в те годы 
организовать забойщиков, 
свободных от смены, на за
готовку и доставку песка!.: 
В январе 1940 года ей пред
ложили возглавить шахту.

. . .У ж е  около года «З и м и н ка»  
бы ла в тяж ел ом  проры ве. Из 
м есяца в м есяц рос ее долг 
с тр а н е . Н а  ш а хте  с м ощ ны м и  
(1 1 — 30 метров) пл астам и к р у 
то го , град усов  под семьдесят, 
падения надо было м енять  
способ выемнм у гл я . М ария  
слы ш ал а, что  в ее родном и н 
с ти ту те  и н ж е н ер  Н . А . Ч и н акал  
предлож ил новую  щ итовую  с и 
с тем у  разр аб о то к. И хотя  на  
соседней’ ш а хте  эта  систем а  
«не по ш л а», н ач ал ь н и к  «Зи- 
м и н ки »  реш илась на экспери- 

, м ент. И он удался! Щ итовы е  
пер екр ы ти я  м онтировались на  
горизон тал ьн ой  пл ощ ад ке ,
ликвидировали  тяж елы е и 
сл ож ны е оп ераци и  по возве
д ени ю  кр е п и  в призабойном  
пр остранстве . Вдвое снизил ся  
расход леса, а работать  стЭло 
удобнее и безопаснее.

— «Зиминка», — вспоми
нает Мария Прохоровна, — 
была в первой тройке шахт, 
перешедших на щитовую 
систему. Мы ста.чи выпол
нять и наращивать план. А 
за годы войны втрое (!) уве
личили добычу угля.

Выступая недавно в клу
бе ■ избирателей перед моло
дежью, она рассказывала о 
героическом труде шахтеров

в военное время. Я прочла 
несколько листочков, напи
санных этой 80-летней жен
щиной с такой живостью, 
как будто война была сов
сем недавно. Все помнилось 
в деталях.

— От ку зб а с с ки х  ш ахтеро в  
Зависело м ногое, — ра с с казы 
вала М ари я  П р охоровна ны 
н еш н и м  благополучны м  ребя
там . — Ведь Донбасс о к к у п и 
ровали ф аш и сты . Л о зу н г  
«Все для ф ронта, все для по
беды!» означал преж д е все
го то , что бригады  по не- 
снолько с у то к  не подним ались  
из ш ахты  на белый свет. Го
рячее пи та н и е  подавали п р я 
мо в заб ой . Лю ди отд о хн ут ч а 
са два-три  — и снова за ра 
б оту . А с ф ронта приходили  
по хо р о н ки ...

Мария Прохоровна умол
чала о том, что такое скорб
ное известие пришло тогда 
и о ее муже...

— Горевать долго не бы
ло времени, — вздохнула 
моя собеседница. — Стране 
требовался уголь. И мы его 
давали. В июле сорок вто
рого нам бы.ли присуждены 
знамя. Государственного Ко
митета Обороны и звание ' 
«Лучшая шахта Советского 
Союза». Знамя вручали 
фронтовики.

К о гд а  было прорвано кол ь
цо блокады , кол л екти в у «Зи
м ни ки »  — а ш а хта  имела к  
этом у врем ени пять(!) П ерехо 
д я щ и х  знам ен  — предостави
ли по четно е право обратиться  
через га зе ту  «Кузбасс»  ко  всем 
труд ящ и м ся  ш а хте р с ко го  края  
с призы вом  провести неделю  
пом ощ и Л е н и н гр а д у . Вместе со 
словами привета ш ахтеры  
« З и м н и ки »  послали в город  
Л е н и н а  первы й эш елон угл я , 
добы того сверх пл ана. А по
том и весь сверхплановы й  
уголь  этой недели отправили  
л ени н град ц ам .

А  сами шахтеры жили 
трудно и голодно. Чтобы 
преодолеть беду, начальник 
шахты решила большой ка
менистый и безрадостный 
пустырь за городом превра
тить в подсобное хозяйство. 
После смены всей шахтой 
расчищали и вскапывали 
землю — по три сотки на 
человека.” Потом заколосил
ся здесь овес, расцвело кар
тофельное поле. Развели 
свиней и даже овец. После 
первого же урожая в сто
ловой были введены допол-, 
нительные обеды многодет
ным семьям.

В шахте тогда было не
мало женщин. Помнит она 
хорошо трех шахтерок, ко-' 
торые овладели профессией 
взрывника. Тяжелая и опас- ■ 
ная, эта работа считалась 
исключительно мужской. Но 
взрывников не хватало — 
мужчины воевали. Приш
лось просить начальнику 
шахты женщин да девчат. 
Поняли, согласились. Напра

вили их на курсы. А потом 
волновалась не меньше мам, 
когда девушки уходили в 
забой.

С оветское правительство вы
соко  оценило с ам о о тв е р ж ен 

ны й тр уд  руковод ителя одной  
из л у ч ш и х  ш а х т  К у зб ас с а , н а 
градив М ари ю  Косогорову ор
д енам и  Л е н и н а  и Труд ового  
К р асн ого  З н ам е н и , м едалями. 
На ее груд и  засв еркал и  по чет
ны е з н а к и  « Ш а х те р с ка я  сла
ва». Н ар ком  угол ьной  пр о 
м ы ш л енности  В. В. В ахруш ев , 
поднявш ись  в те годы ' вместе  
с ней на -гор а , снял с р у ки  
свои часы и подарил ей ...

Когда от врага был осво
божден Донбасс, ' Мария 
Прохоровна взяла с собой 
дочку и поехала восстанав-. 
ливать шахты, зная, что ее 
опыт нужен здесь. Приняла 
шахту имени Калинина. 
Враг разрушил ее до осно
вания. В четвертый ствол 
гестаповцы сбрасывали рас
стрелянных советских пат
риотов. Чудом спасшийся 
молодой лейтенант расска
зал о расправе фашистских 
варваров над мирным на
селением и военнопленны
ми. Шахту восстановили. А 
этот ствол был забит. На 
его месте шахтеры постави
ли памятник.

Ш ли годы . М ар и ю ' Прохоров
ну перевели на д р у гу ю  рабо
т у . В М и ни стер ств е  угольной  
пр ом ы ш л енно сти  СССР она  
бы ла главны м  го р н о те х н и ч е 
ским  и нспектор ом  по ряду  
ком б и н атов . Два года тр у д и 
лась и н с ти ту те  «ГипроуГле- 
м аш ». Но не забы ли М ари ю  
косого ров у и на сиб ир ско й  
зем ле. В пи сь м ах  в етераны , 
чьи дети и в н уки  теперь  тр у 
дятся на ее родной ш а хте , по- 
п р е ж н е м у  назы в аю т ее на  
«ты », ш л ю т свои сем ейны е  
ф отограф ии...

Прошлым летом ее при
гласили на «Зиминку», что
бы в День шахтера вручить 
передовикам соревнования 
установленный там ежегод
ный приз имени Марии Ко- 
согорозой. ' Она не узнала 
своей шахты, своего города.

— Томска теперь тоже, 
наверное, не узнать?—спро
сила она с тихой грустью. 
— Читаю и удивляюсь все
му. И что это уже полумил
лионный ' город. И что наш 
институт занимает сейчас 18 
учебных и лабораторных 
корпусов, а студенты живут 
в четырнадцати многоэтаж
ных общежитиях. И что на 
окраине города вырос ог
ромный нефтехимический 
комбинат...

— ' Приезжайте в Томск, 
Мария Прохоровна!

— А что? Врзьму — и 
приеду! — задорно ответила 
,она.

Р. ГОРОДНЕВА.
Москва — Томск.

ПОГОДА
Сегодня по области —  об

лачная погода с пр о я снен и я 
ми. слабый с н е г, сл абая ме
тель, ветер северо-западны й. 
7 — 12 метров в с ек ун д у , те м 
п ер атур а  13 — 18, по ю гу  е — 
11, в Том ске  8 — 10 градусов  
мороза.

12 — 13 апреля — облачная  
погода с пр ояснен иям и , вре
м енами с н ег, ветер запад ны й , 
7 — 12 м етров в с екун д у , тем 
п ер атур а  ночью  10 — 15, при
пр ояснен иях 20 — 25, днем 4  — 
9 градусов  м ороза.

ИЗВЕЩЕНИЕ

12 апреля в правлении об
щества «Знание» (г. Томск, 
пр. Фрунзе, 3) состоится го
родской семинар по теме 
«Развитие нефтегазового 
комплекса Западной Сиби
ри».

Выступает кандидат эко
номических наук Б. В. Ро
бинсон (г. Новосибирск).

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, преподава
тели вузов, техникумов, 
профтехучилищ, школ.

Начало—в 15 час. 30 мин.

^ i T o a r

ТЕАТР ДРАМЫ
11 апреля. «М иссис П ай пер  

ведет следствие» — 19-30.

11 апреля. «С лю бимы м и не., 
расставайтесь» —  19.

— Все ли удалось вам на 
этом турнире?

— Не совсем. Мне хочет
ся, чтобы о моих компози
циях говорили: это ис
кусство...

Е. ФРОЛОВ,
* « *

НА СНИМКАХ: выступает 
Да.тя Куткайте; чемпионки 
в групповых упражнениях— 
гимнастки «Спартака».

Фото А. Петрова.

С Р Е Д А , 11 апреля  
ПЕРВ А Я П Р О ГР А М М А

М О С КВ А
8.00. . «Время». 8.5S. Мульт

фильмы. 9.30. Концерт. 9.50. 
«Ускорение»: 2-я серия. 10.55. 
«Клуб,.. путешественников». 
11.55. Новости. С 12.00 ■ До 
14.15- — перерыв. 14.15. Ново
сти. 14.30. «Факты, проверен- 
ные жибпью». Научно-попу
лярный -фильм. 14-45. «Рус
ская речь». 15.15. «Человек— 
хозяин на земле»; 16.15. 
«Спорт за неделю». 16.45. 
«...До шестнадцати и старше». 
17.30. «Наука и жизнь». 16.00. 
И.-С. Бах. Чакона. 18.15. «Ес
ли хочешь быть здоров». 
18.25. Международный турнир 
по хоккею «Кубок Швеции». 
Сборная Швеции — сборная 
СССР. 2-й и 3-й периоды. В 
перерыве — «Сегодня в ми
ре». 19.50. «Ускорение». З-я 
серия. 21.00. «Время». 21.40 
Концерт для учителей. 23.15. 
«Сегодня в MHoei».

ВТОРАЯ П Р О Г Р А М М А
М О С КВ А

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Найди свою высоту». 
Документальный фильм. 8.35 
«География». 7-й класс. 9.05. 
«Немецкий язык». 9.35. «Геог
рафия». 7-й класс. 10.05. «Уча
щимся ПТУ». ^«История». 10.35. 
А. Толстой, «Русский харак
тер». 11.05.' «Семья и школа».
11 40. А. То.ттстой. «Р усский 
характер». 12.10. «Природове
дение». 4-й класс. 12,30. «Не
мецкий язык». 13.00. «Исто
рия». 9-й класс. 13.30. «Н. Дум- 
бадзе. По страницам произве
дений». 14.30. «Космический 
век. , Страницы летописи». 
Фильм 5-й — «Орбиты мира 
и дружбы». 15.30: ‘ Новости. С 
15.35 до 17.30 — перерыв. '

ТО М С К
17.30. «Четыре пары брюки 

ситцевое платье». Худонсест- 
венный телеФи.т1Ьм.

М ОСКВА
18.00. Новп''"^и

ТО М С К
18.15. Чемпионат СССР по

художественной гимнастике. 
19.00. «День области». 19.15. 
^/Мебель для вашего дома». 
Опыт кооперации Томского ме
бельного комбината с Красно- 
дарски.м производственным 
мебельным объединением
«Кавказ». 19.45. «Мы не труд
ные». Документальный фильм,

М ОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТО М С К

20.15. Концерт фортепьян
ной музыки. Играет лауреат ’ 
международных конкурсов 
Н. Демиденко

М ОСКВА
' 21.00. «Время». 21.40. «Они
встретились в пути». Художе- • 
ственный фильм.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

11 апреля. «Тай на «Черны х  
дроздов» —  9. 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
11 апреля. «Л ичной  безопас

ности не га р а н ти р у ю »  —  9*.
10- 50. 12-40. 14-30. 16-20. 18-10,
20, 21-50. «Приз.чать винов
ны м» —  0-40. 10-20. 12. 13-40.
15- 20, .17, 18-40. 20-20. 22. Зал  
кинохроники. «К у д а  ' ведут н и 
ти  заговора»  — 9, 10-05, И - Ш ,  
12-15, 13-20. 14-25, 15-30. 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
11 апреля. «Сем ен Деж нев»

— 9-30. 12-50, *1 6 -1 0 , 19-30.
«Отцы и деды» ~  11-10. 14-30, 
17-50, 21-10. « П р и зн ать  винов
ным» — 8-40, 12-10, 14. 16.
17-40, 19-20. 21. «Третий
пр и нц » 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
11 апреля. «Без п а н и к и , 

м айор Кард ош !»  — 9. 10-4о.
12-20. 14. 16. 17-40. 19-20. 21. 
«С ы щ ик» (две серии) —- 9,
11- 20, 13-40. 16. 18-20, 20-40.

«СИБИРЯК»
11 апреля. « Я — Х о р ти ц а»  —  

9-20, «Созданы  д р у г  для д р у 
га»  (две серии) —  11, 13-30.
16. 18-30, 21.

«ПИОНЕР»
П апреля. «П од ар ок ч ер н о 

го  ко л д у н а » ' — 9. 10-40, 12-20. 
14. 15-40. «П ираты  X X  века» —
17-20, 19-10, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
И  апреля. « Н кн е го  не слу

чилось» — 17,, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
11 апреля. ^«Приключения  

Р об и нзо на К р узо  — м оряка  
из И о рка»  -- 11-30. 15. «В ы 
стрелы за деревней» — 17,
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

11 апреля. «Полоса везения»
- 17-20, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
и  апреля. «Белый танец»  — 

17-10, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЭС-li
11 апреля. «Р ази ня»  —

17-30. 19-30, 21-20.

ПОСЛЕ КАПИТАЛЬНОГО 
РЕМОНТА ВВЕДЕНА В
ЭКСПЛУАТАЦИЮ БАНЯ 
.V» 4 ПО пр. ФРУНЗЕ, 112.

Баня имеет два отделения
— мужское и женское, но
мера.

К вашим ублугам работа
ют: гардероб, буфет, парик
махерская, сушуары, име
ются в продаже сопутству
ющие товары.

Томский инженерно-строи
тельный институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должности 
старшего преподавателя ка
федры автомоби.льного
транспорта.

Документы направлять. 
на имя ректора в течение 
месяца со дня опубликова
ния объявления в газете по 
адресу; 634003, Томск, пл. 
Соляная, 2.

Бюро по трудоустройству 
населения и Томский гор- 
коопторг приглашают про
давцов на весенне-летний 
период для работы в овощ
ных киосках и магазинах 
горкоопторга. Приглашаются 
пенсионеры и инвалиды III 
группы.

За направлениями на ра
боту обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству. Справки 
по телефону 2-29-79.

Томский электромехани
ческий техникум продолжа
ет набор на двухмесячные 
подготовительные курсы
для -поступления в техни
кум; Занятия будут прово
диться в вечернее время по 
средам и субботам. Стои
мость обучения — 15 руб
лей.

За справками обращать
ся: г. Томск, пер. Макуши- 
на, 8, электромеханический 
техникум, вечернее отделе
ние, с 15 до 21 часа, тел. 
5-37-21.

Концертный зал филармонии
12 апреля (абонемент № 1) — в 19 час.. 30 мин.,
13 апреля (абонемент № 2) — в 20 часов;
ll" апреля (абонемент № 3) — ̂ з 17 часов.

■Студенческий университет искусств 
Факультет камерной и ооганней музыки 

«АНСАМБЛЕВОЕ МУЗИЦИРОВАНИЕ» 
(камерно-инструментальные ансамбли с участием

органа).
Исполнители — артисты Томской областной филармо

нии. 1

П о с т у п а й т е  в  т п о л ы  М В Д !
Управ.ление внутренних дел Томского облисполкома 

проводит набор слушателей и курсантов в высшие и 
средние специальные учебные заведения МВД СССР на 
1984 год. '

Школы МВД СССР готовят специалистов следующих 
направлений: Волгоградская высшая школа — экспер- 
тов-криминалистов; Горьковская высшая школа — со
трудников ОБХСС: О.мская высшая школа — сотрудни
ков уголовного розыска; Рязанская высшая школа — 
начальствующий состав исправительно-трудовых учреж
дений; Хабаровская высшая школа — работников след
ственных органов и уголовного розыска; Брянская, Во
ронеясская, Красноярская, Нижнетагильская, Новоси
бирская специальные средние школы — начальствую
щий состав милиции; Барнаульская, Владимирская, 
Уфимская специальные средние школы — начальст
вующий состав исправительно-трудовых учреждений". 
Свердловское пожарно-техническое училище — началь
ствующий состав военизированной пожарной охраны.

На учебу принимаются лица мужского пола, отслу
жившие срок действительной военной службы, имею
щие законченное среднее образование, в возрасте не 
старше 30 лет, годные по состоянию здоровья к военной 
службе.

Лица призывногр возраста, в том числе окончившие в 
1984 году среднюю школу, принимаются, только в 
Свердловское пожаоно-техническое училище МВД 
СССР.

Срок подачи заявлений в высшие учебные заведения 
до 15 мая, в средние — до 15.июня. ' ’ .

Кандидаты, оформленные на учебу, при их желании 
могут быть до направления на учебу зачислены 'на дол- 
зкность рядового и младшего начальствующего состава 
в органы рнутренних дел области-.

Кандидаты обеспечиваются бесплатным проездом к 
месту сдачи вступительных экзаменов.' •

Все зачисленные на учебу обеспечиваются бесплат
ным питанием, обмундированием, общежитием;

Курсантам из диц рядового и младшего начальствую
щего состава, прослужившим в органах внутренних дел 
на день зачисления 6 месяцев и более, выплачивается 
денежное содержание по штатной должности, занимае
мой до направления на учебу, имеющим стаж службь! 
в органах внутренних дел менее 6 месяцев и другим 
курсантам, — стипендия в размере 40 рублей в месяц.

Лица, окончившие учебны,е заведения МВД СССР, по
лучают высшее или среднее юридическое образование, 
им присваивается специальное звание «лейтенант мили
ции» или «лейтенант внутренней службы», они направ
ляются для прохождения службы в ”УВД 'Томского обл
исполкома.

Одновременно проводится набор в высшие военные 
училища МВД СССР, готовящие офицерские кадры 
для войск МВД.

За справками обращаться; г. Томск, пр. Кирова, 18-а, 
телефоны 2-99-39, 2-99-82, 2-92-37; в районах области — 
в , органы внутренних дел по месту жительства.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
в ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ сроч

но: заведующего общежитием (предоставляется жилпло
щадь), водителей, главного механика, старшего инжене
ра отдела охраны 'труда, главного библиотекаря, биб- 
.лиотекарей, слесарей-сантехников. Справки по тел. 
58-73-90, 5-12-05.

в ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКСТРОЙТРАНС»: главного 
механика, старшего инженера-энергетика, начальника 
гаражного хозяйства, инженеров в технический отдел и 
отдел эксплуатации, ' механиков, главного бухгалтера, 
инженеров в отдел снабжения, табельщицу. Справки по 
тел. 4-07-50.

Доставка на работу и с работы —  слу)кебным транс
портом.

на ТОМСКУЮ КАРАНДАШНУЮ ФАБРИКУ маши
нистов котельных установок. Принятым на работу пре
доставляется благоустроенное жилье в течение 3—5 лет. 
Справки по теп. 2-44-13.

в ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ОБЛШВЕЙБЫТ» пенсионеров по возрасту для работы 
приемщиками заказов, кладовщиками на склады гото
вой продукции.

Здесь же требуются; главный бухгалтер, бухгалтеры 
расчетной группы, инженеры-технологи швейного про
изводства. Справки по тел. 2-44-53.

на СТАНЦИИ КОПЫЛОВО И ТОМСК-Ц: помощников 
составителей поездов, приемосдат'шков груза.

Принятые на работу пользуются льготами работников 
железнодорожного транспорта. Квартиры предоставля
ются в ■ течение 2—3 лет. Справки по тел. 59-37-56, 
59-36-40.

в ТРАМВАЙНО-ТРОЛЛЕЙБУСНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
срочно; электрослесарей, слесарей-сантехников, монтеров 
пути, слесарей по ремонту подвижного состава, электро
монтеров по ремонту оборудования тяговой подстанции, 
водителей трамвая и троллейбуса, диспетчеров, млад
ших продавцов, агента по снабжению, штукатуров-иа- 
ляров, токаря, шофера, каменщиков, кладовщика, под
собного рабочего, старшего мастера в троллейбусное 
депо (ПТО).

Принятым на работу (одиноким) предоставляется ме
сто в благоустроенном общежитии, они пользуются бес
платным проездом на трамваях и троллейбусах. Для 
слесарей подвижного состава, электромонтеров контакт
ной сети, водителей трамвая и троллейбуса предостав
ляется комната гостиничного типа после года работы. 
Сгхравки по тел. 4-23-48.

За направлениями на работу обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. Бердская, 18; ул. Йушкина, 
71. При обращении в горбюро иметь при себе паспорт и 
трудовую книжку.

Коллектив ГПТУ-27 глубо
ко скорбит . по поводу 
с.черти после ■ продолжи
тельной болезни работни
цы училища

ПО ЛУЭ КТО ВО Й  
М а р и и  Николаевны

и выражает соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Коллектив ГПТУ-27 вы
ражает соболезнование
преподаЕгателю училища 
Г. М. Д.митриевой по пово
ду смерти отца

П О Н О М А Р Е В А  

М и хаи л а  В асильевича.

С И ТЕЛЕФОНШ
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